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XXV ОБЛАСТНАЯ
ПАРТИЙНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

24 декабря в Свердловске в 
Дом-э политического просве
щения обкома КПСС продол
жила работу XXV областная 
отчетно-выборная партийная 
конференция.

В прениях по докладу об
кома КПСС и докладу реви
зионной комиссии 
парторганизации 
первый секретарь

областной 
выступили: 

обкома
ВЛКСМ М. Н. Матвеев, работ
ница предприятия, г. Реж, Г. М. 
Власова, член военного сове
та начальник политуправ
ления Краснознаменного 
Уральского военного округа 
Б. В. Тарасов, генеральный 
директор производственного 
лесозаготовительного объеди
нения «Тагиллес», Пригород
ный район, В. А. Ларионов, 
председатель областного со
вета ветеранов войны и труда 
А. А. Соловьев, врач-хирург 
центральной городской боль
ницы, г. Кушва, Е. А. Мухин,

Организационный пленум обкома КПСС
24 декабря состоялся пер

вый пленум областного коми
тета КПСС нового состава, 
избранного XXV областной 
отчетно-выборной партийной 
конференцией.

Его открыл секретарь ЦК 
КПСС О. Д. Бакланов.

После избрания президиу
ма пленум рассмотрел орга
низационные вопросы.

По результатам тайного го
лосования первым секретарем 
и членом бюро обкома пар
тии избран Л. Ф. Бобыкин.

По результатам тайного го
лосования вторым секретарем 
и членом бюро обкома партии 
избран В. М. Манюхин, секре
тарями и членами бюро об
кома партии — В. В. Андриа
нов, Н. А. Талалаев, В. И. 
Романов.

Членами бюро обкома

ЗАСЕДАНИЕ РЕВИЗИОННОЙ КОМИССИИ
24 декабря состоялось пер

вое организационное заседа
ние ревизионной „ Комиссии 
областной партийной органи- 

актуальное интервью

В КОЛЬЦЕ 
РАВНОДУШИЯ?
Только что в Москве завершился съезд работников на

родного образования. Свои надежды, тревоги и боль свя
зывают с ним многие учителя, директора школ, классные 
руководители. Наш нештатный корреспондент встретился 
с директором Верхнепышминской школы-интерната № 1 
Светланой Александровной КЛИМОВОЙ.

— Светлана Александров
на, чем вы озабочены сей
час? Что кажется вам самым 
главным в вашей работе?

— Прежде всего хочу ска
зать, что директорствую я 
первый год, до этого долго 
была завучем. И за эти годы 
убедилась в главном — в 
том виде, в каком они суще
ствуют сейчас, интернаты 
продолжать свою деятель
ность не могут. Вы, наверное, 
помните о времени Хрущева: 
интернаты провозгласили 
чуть ли не школой будущего, 
а на деле все оказалось про
сто красивым мифом. По
этому главным для себя я 
считаю добиться ломки сте
реотипов в отношении к ин
тернату и родителей, и город
ских властей, и общественно
го мнения.

— В чем же вы видите 
все-таки корень зла?

— Знаете, интернат стал 
просто пугалом. Зачастую в 
школе спешат отделаться от 
неугодных им учеников, реко
мендуют родителям отдать 
ребенка в интернат. II даже 
не то что рекомендуют. Вот 
недавно у нас привезли маль
чика из многодетной семьи. 
Он побыл немного и убежал 
домой. Приехал его дедушка, 
говорит, надо изъять мальчи
ка. А у них все в семье учи
лись в обычной школе. Да и 
как это «изъять» — это же 
не вещь, не предмет какой- 
нибудь, а человек. Почему-то 
всю профилактическую рабо
ту мы начинаем слишком 
поздно, когда уже грянет 
гром. А ведь еще в детском 
саду известно, что семья не
благополучная, что родители 
в ней не уделяют детям вни
мания. И пусть бы дети из 
таких семей приходили к нам 
первоклассниками. А то ведь 
обычно мы имеем дело с две
надцати - четырнадцатилетни
ми подростками, когда уже 
почти ничего невозможно ис
править.

— А как строятся отноше
ния с родителями? ,

ди.ректор Института филосо
фии и права Уральского отде
ления Академии наук СССР 
С. С. Алексеев, машинист- 
оператор Алапаевского дере
вообрабатывающего комбина
та И. В. Вильданова.

Затем заключительным
словом выступил первый сек
ретарь обкома партии Л. Ф.
Бобыкин.

Делегаты конференции еди
ногласно признали работу об
кома КПСС за отчетный пе
риод удовлетворительной.

Конференция единогласно 
утвердила доклад ревизионной 
комиссии областной парторга
низации.

Делегаты конференции при
няли постановление XXV об- 

отчетно-выборнойластной
партийной конференции.

Затем конференция рас
смотрела предложения комис
сии по предварительному 
рассмотрению кандидатур в

КПСС по результатам тайно
го голосования избраны: 
С. Ф. Барков, В. М. Власов, 
С. Б. Воздвиженский, В. Д.
Кадочников, Л. П. Корсукова, 
И. И. Потапов, А. А. Соколов.

Кандидатами в члены бюро 
обкома партии по результа
там тайного голосования из
браны: Г. В. Алексеев, Г. М. 
Каёта, Ю. И. Корнилов, М. Н. 
Матвеев.

Заведующими отделами об
кома КПСС утверждены: ор
ганизационно - партийной и»

Г. в.кадровой работы
Алексеев, идеологическим — 
Г. П. Яшин, социально - эко

О. Л. Подбе-номическим
резин, аграрным—А. И. Пав
лов, отделом обкома — В. И. 
Цепенников, государственно- 
правовым — В. П. Страшко, 

Н. Ф. Башкарсв,общим

зации,, избранной на XXV 
областной отчетно-выборной 
партийной конференции. По 

— Вы, может быть, обра
тили внимание — у нас при 
входе висит список задолжен- 
никовт Там есть и довольно 
крупные суммы. Интернат 
для многих родителей стал 
своеобразной кормушкой. Я 
считаю, уж если обзавелись 
ребенком, так будьте добры 
вырастить и выкормить его 
сами, а не перекладывайте 
свои долги на плечи госу
дарства. Из всех 420 человек 
у нас только пять процентов 
ребят имеют отцов, тридцать 
два человека практически 
совсем одни на свете, у ос
тальных одна мама. Но ма
мы среди них есть такие, что 
не соизволят даже на Новый 
год приехать и забрать ре
бенка в семью. Мы, конечно, 
никого не оставим на канику
лы,- отправим всех в зимний 
лагерь, но семья ведь все 
равно остается семьей.

—■ Тогда скажите, кто же 
работает у вас воспитателем, 
кто в таком случае заменяет 
и папу, и маму?

— Если бы это было воз
можно — заменить. А по
пробуйте, когда тридцать- 
тридцать пять человек, най
дите хотя бы по нескольку 
минут на каждого. Не знаю, 
как другие, а мы от школь
ной реформы пока ничего не 
выиграли. Во-первых, исчез
ли ставки лаборанта, стар
шего воспитателя. Во-вто
рых, ведь если в школе учи
тель, к примеру, заболел, 
так просто распустят ребят 
по домам, и все. У нас же 
приходится воспитателю за
менять учителя или наобо
рот. И работать порой боль
ше 14-ти часов в сутки. А 
никаких льгот за такой труд 
воспитатели не имеют — ни 
квартир, ни путевок, — все 
на общем основании. В дет
домах в классах до 25 че
ловек, шефов побольше и ус
ловия получше. У нас же в 
спальнях по 15—17 человек, 
в классах по 35 — это же 
очень -много. Представляете, 
какая нагрузка на воспита

состав руководящих выборных 
органов областной парторга
низации и приступила к голо
сованию.

По результатам тайного го
лосования избраны новые со
ставы обкома КПСС, ревизи
онной комиссии областной 
партийной организации.

На этом XXV областная от- 
четно-выборная партийная
конференция завершила свою 
работу. Делегаты конферен
ции стоя исполнили партийный 
гимн «Интернационал».

В работе конференции при
нимали участие: секретарь ЦК 
КПСС О. Д. Бакланов, заме
ститель заведующего Отделом 
ЦК КПСС М. В. Барбарич, за
меститель заведующего Отде
лом ЦК КПСС В. Ф. Лазарев, 
заместитель заведующего сек
тором ЦК КПСС Н. Е. Волог
дин, ответственный работник 
ЦК КПСС л. К. Неделько.

управляющим делами обкома 
— Н. П. Дородных.

Председателем комиссии 
партийного контроля при об
коме КПСС утвержден В. И. 
Алферов.

Редактором областной га
зеты «Уральский рабочий» 
утвержден Г. М. Каёта.

Пленум освободил В. Н. 
Иванова от обязанностей за
ведующего социально - эко
номическим отделом обкома 
КПСС в связи с избранием 
его вторым секретарем Сверд
ловского горкома партии..

Пленум освободил Н. М. 
Тишкина от обязанностей 
председателя комиссии пар
тийного контроля 
КПСС в связи с 
пенсию.

В заключение 

при обкоме 
уходом на

выступил
первый секретарь обкома пар
тии Л. Ф. Бобыкин.

результатам тайного голосо
вания председателем комис
сии избран Г. С. Дронин.

телей, а они у нас многие 
уже пенсионного возраста.

— Знаете, Светлана Алек
сандровна, очень часто, ко
гда речь заходит о детях из 
детдома или интерната, го
ворят о том, что мы получи
ли столько-то или дали 
столько-то, то есть дети на
столько привыкают, что им 
все время только дают, что 
у них поневоле складывает
ся своеобразная потребитель
ская психология...

— Я тоже много думаю 
об этом. И хотя получаем мы 
не так много, все же стара
емся как-то занять ребят, 
дать им представление о 
том, что такое труд. Но по
ка, к сожалению, младших 
мы можем занять только 
трудом обслуживающим, а о 
производительном, о кото
ром говорил Макаренко, 
лишь мечтаем. Планируем в 
Ртом году взять в аренду 
картофельное поле, тепли
цу, самим выращивать уро
жай там. Да еще на опытном 
заводе у нас есть несколько 
заказов для них. Тут другие 
проблемы — видите, мы рас
положены рядом с 25-й шко
лой и базовое шефствующее 
предприятие у нас с ними од
но. Но в школе учатся в ос
новном дети работников за
вода, и, естественно, они бли
же к сердцу, чем мы. А сей
час и вообще неизвестно, 
что нас ждет. Вот постано
вит совет трудового коллек
тива ничего не давать нам— 
и куда пойдешь выпраши
вать?.. По бумагам окруже
ны заботой и вниманием. А 
на самом деле это пока 
кольцо холодное, кольцо 
вежливого равнодушия.

— Светлана Александров
на, и все-таки что же вы 
ждете от решений съезда?

— Ждем конкретных пе
ремен к лучшему. Прежде 
всего—все-таки уменьшения 
численности ребят в классах, 
повышения социального пре
стижа воспитателей и боль
шего внимания к нашим 
проблемам.

Вел беседу 
В. ПАВЛОВ.

Верхняя Пышма.

В XXV областной отчетно- 
выборной конференции уча
ствовали ИЗБ делегатов, из 
них 53 процента—впервые.

Наиболее 
представлены 
ции рабочие, 
тов их 302 
конференцию

широко были 
на конферен- 
средн делега- 
человёка, на

избрано 64
работника сельского хозяй
ства. Среди делегатов 110 
руководителей .производ
ственных объединений, ком
бинатов, .заводов, фабрик, 
конструкторских организа
ций, 6 директоров совхозов, 
5 председателей колхозов. 
Научную и творческую ин
теллигенцию представляли 
79 делегатов.

Среди избранных па кон- 
ференцию 
горкомов и

88 секретарей 
райкомов пар- 

тин, 77 секретарей партко
мов и партбюро. Широко 
представлен выборный пар
тийный актив — 598 деле-

В зале заседаний областной партконференции. Фото А. НАГИБИНА.

Гаринцы - 
Армении

В Гаринском районе немало 
своих проблем. Нет хороших 
дорог, много нуждающихся в 
добротном жилье, надо стро
ить промышленные и сельско
хозяйственные объекты. Одна
ко на трагедию в Армении от
кликнулись практически все 
трудовые коллективы района.

В числе первых свой одно
дневный заработок в размере 
241 рубль перечислили на счет 
700412 работники дорожного 
ремонтно-строительного участ
ка. Также однодневный зара
боток перечислили в фонд по
мощи пострадавшим тружени
ки Гарийского леспромхоза, 
жилищно-коммунального хо
зяйства, сотрудники РОВД, 
другие трудовые коллективы.

Жители села Шабурово по 
решению схода граждан со
брали теплые вещи, одежду 
для населения городов и сел, 
пострадавших в результате 
землетрясения. Ученики Га- 
ринской средней школы пере
числили в помощь детям Ар
мении выручку от ярмарки, а 
их старшие товарищи-учителя

СРЕДИ ДЕЛЕГАТОВ
гатов. Среди делегатов 13 
депутатов Верховных Сове-
тов, 445 
тов, 125

местных Сове- 
работники со-

ветских, профсоюзных 
комсомольских органов.

В конференции участво
вали 11 ветеранов Великой 
Отечественной войны, 3 де
легата выполняли интерна
циональный долг в Афгани
стане.

На конференции присутст
вовали представители 13 
наций и народностей, насе
ляющих Средний Урал.

Орденами и медалями за 
боевые и трудовые заслуги 
награждены 60 процентов 
делегатов. 91 человек был 
делегатом партийных съез
дов и XIX Всесоюзной кон
ференции КПСС.

однодневный заработок. Не 
остались в стороне и коопера
торы. Члены кооператива «Рус
ский лес» перечислили в фонд 
помощи 500 рублей.

Денежные переводы на счет 
№ 700412 продолжают посту
пать.

В. МИХАЙЛОВ.
Гаринский район.

Советуясь
с молодежью

НИИ машиноведения — 
один из .самых молодых в си
стеме Уральского отделения 
Академии наук СССР. Ему 
нет еще и трех лет. Это един
ственное на Урале академиче
ское научное учреждение по
добного профиля. И коллектив 
его с полным правом можно 
назвать молодежным.. Только 
в 1988 году сюда по распре
делению прибыли 32 молодых 
специалиста.

■22 декабря молодые уче
ные, инженеры и техники 
встретились с директором- ин
ститута, Героем Социалисти
ческого Труда, лауреатом Го
сударственных премий док
тором технических наук Вик
тором Матвеевичем Макаро
вым. Комитет комсомола ин
ститута заранее провел соци
ологическое исследование, что 
позволило узнать мнение мо
лодежи института по тем или 
иным вопросам, выявить на
иболее острые проблемы. Все 
желающие могли задать воп
росы руководителю института 
заранее и в ходе встречи.

Виктор Матвеевич расска
зал молодым сотрудникам о 
планах и перспективах разви
тия института,1 первых успе
хах коллектива ученых, о тех 
проблемах, которые прихо
дится решать сегодня. Участ
ники встречи получили отве
ты о возможностях научного 
роста, получения жилья, по
рядке оплаты труда молодых

ДЛЯ ПОМОЩИ ПОСТРАДАВШИМ
ВАШИНГТОН. Президент 

Р. Рейган встретился в Белом 
доме с группой американских 
специалистов, принимавших 
участие в спасательных опера
циях и работах по ликвидации 
последствий землетрясения в 
Армении.

Весь мир, сказал прези
дент, погрузился в траур из- 
за ужасных- масштабов разру
шений и огромного числа 
жертв землетрясения. «Це
лые города и деревни прак
тически сравнялись с землей. 
Очень много людей оказа

Пребывание 
в Свердловской области

С 20 по 24 декабря в Свердловской области находился 
секретарь ЦК КПСС О. Д. Бакланов. На предприятиях, 
которые он посетил, во время встреч с рабочими, органи
заторами производства, учеными шла речь об экономиче
ских и социальных проблемах, развитии демократии и 
гласности, ускорении научно-технического прогресса. В 
научно-производственном объединении «Машинострои
тельный завод имени М. И. Калинина» были обсуждены 
меры по внедрению в производство новых ресурсосбере
гающих технологий, увеличению производства товаров на
родного потребления.

Заинтересованный разговор состоялся в цехах нижне
тагильского производственного объединения «Уралвагон
завод» ■— одного из крупнейших в стране производителя 
вагонов. Здесь накоплен богатый опыт ведения подсобного 
хозяйства.

Уралмаш известен не только своей уникальной продук
цией. Главное его богатство —■ люди, их опыт, знания. 
На предприятии много делается для улучшения условий 
труда. В обрубном цехе О. Д. Бакланов с похвалой ото
звался об оборудовании, позволившем не только рабо
тать в нормальных условиях, но и повысить в несколько 
раз производительность труда. Вместе с тем было отме
чено, что уралмашевцы явно слабо развивают свое под
собное хозяйство. Здесь медленно решают многие проб
лемы строительства жилья.

При осмотре социально-бытового комплекса на • ново
трубном заводе в Первоуральске, где к услугам коллек
тива продовольственные и промтоварные магазины, па
рикмахерская, швейное и трикотажное ателье, была под-, 
черкнута хорошая инициатива организации архитектурно
планировочной мастерской, взявшейся решить многие 
задачи по проектированию, строительству жилых домов, 
объектов соцкультбыта для заводчан.

Секретарь ЦК КПСС познакомился с организацией 
труда и отдыха рабочих совхоза «Верхнепышминский».

На станции Свердловск-Сортировочный О. Д. Бакла
нов интересовался ходом работы по восстановлению раз
рушенного печально памятным всем взрывом жилья. В 
ближайшее время в новые квартиры въедут здесь 2300 
семей пострадавших.

Много интересных бесед произошло в музеях и других 
культурных учреждениях рорсда. Была высказана бла
годарность за их большую просветительскую работу.

В поездке по области вместе с О. Д. Баклановым были 
первый секретарь Свердловского обкома КПСС Л. Ф. 
Бобыкин и председатель облисполкома В. М. Власов.

специалистов, материальном 
обеспечении научных исследо
ваний и на другие интересу
ющие вопросы.

В. ЧЕРНЯВСКИЙ.
Свердловск.

Вступительный
взнос

Вы молоды и талантливы? 
У вас масса идей? Вам не
обходимо спешно, вот-вот, 
сейчас же приступить к де
лу? Не спешите!

У вас есть свободные день
ги, которые вы хотели бы вло
жить в прибыльное дело? По
дождите, осталось чуть-чуть...

Потому что на днях в ЦК 
ВЛКСМ на собрании членов- 
пайщиков учрежден первый 
в истории комсомола моло
дежный коммерческий банк.

250.000.000 рублей -г- ус
тавный фонд банка. Эту сум
му предоставил один из ос
новных пайщиков ■— «ЦК 
ВЛКСМ. Ростовский, Сверд
ловский обкомы ВЛКСМ, 
Всесоюзный центр МЖК вне
сли по 200 тысяч рублей. 5 
миллионов — издательство 
«Молодая гвардия» и милли
он — Всесоюзный координа
ционный совет НТТМ.

В уставе банка сказано, что 
он использует свободные, 
«замороженные» и не исполь
зовавшиеся средства комсо
мола и на этой основе дает 
кредиты для основной, инве
стиционной и внешнеэкономи
ческой деятельности клиен
тов. Разумеется, в первую 
очередь предоставляет их 
предприятиям и организаци
ям комсомола и молодежи. 
И, как сформулировал его 
Тлавную задачу секретарь 
ЦК ВЛКСМ Н. Долгушкин, 
«банк призван содействовать 
реализации государственной 
молодежной политики».

Вступительный взнос для

лось в подземной ловушке 
под обломками обрушивших
ся зданий. Десятки тысяч по
гибли, огромное число лю
дей получили ранения, мно
гие пропали без вести», — 
заявил Р. Рейган.

ВАРШАВА. Ни на один день 
не прекращается помощь 
польского населения постра
давшим от землетрясения в 
Армении. Практически бес
прерывным потоком по воз- 
духу, железной и шоссей
ным дорогам армянскому на

членов-пайщиков определен 
в 200 тысяч рублей.

Итак, вы молоды и талант
ливы? У вас масса идей? То
гда запомните: 20 декабря 
1988 года в 16.32 по москов
скому времени родился на
дежный ваш помощник.

Б. УТЕХИН.

Урок 
отвечает...
директор
Новый кинотеатр в городе — 

это всегда радость. И, оказы
вается. не всегда этому собы
тию предшествует стройка. До
казательство тему — рождение 
«Искорки» в рабочем городе 
Кушва.

Детский кинотеатр. возник
ший на базе городского центра 
киноискусства «Октябрь», от
личается от своего взрослого 
«родителя» не только тем, что 
в его репертуаре фильмы для 
ребят. Главная особенность «Ис
корки»—детское самоуправле
ние. Кассиры, контролеры, ки
номеханики и даже директор 
нового зрелищного заведения 
учатся я городской средней 
школе № 3. А руководит этим 
маловозрастнь'м производствен
ным коллективом молодой ме
тодист кинотеатра «Октябрь» 
И. Забпдотникова.

— Пона мы делаем только 
первые шаги. — рассказывает 
Ирина. — Но дело идет ус
пешно. Достаточно сравнить 
наполняемость зала во время 
детских сеансов до рождения 
«Искорки» и сегодня. Теперь 
ни одно место не пустует. И 
все потому, что ребята сами 
рекламируют фильмы в шко
лах, приглашают сверстников 
на просмотры. Да и взрослые 
с интересом наблюдают за ре
бячьей активностью в киноте
атре, с удовольствием выпол
няют законные требования ма
леньких администраторов.

Сегодня у коллектива «Ис
корки» напряженные дни. Го
товится игровая программа, на
до организовать просмотры 
фильмов в дни школьных кани
кул. И при этом не забывать 
про учебники — ведь к доске 
могут вызвать даже директо
ра...

Г. ЛУКИН.Кушва.

роду отправляются продукты 
питания и теплая одежда, 
средства на покупку необхо
димой медицинской аппара
туры и лекарств.

ХЕЛЬСИНКИ. Свыше ста 
зимних палаток с обогревате
лями направило рейсом Аэро
флота финское общество 
Красного Креста. Этим же 
авиарейсом было отправлено 
медицинское и другое обо
рудование, предоставленное 
акционерным обществом 
«Метко». В настоящее время

интервью 
с делегатом

РАБОТАТЬ
НА АВТОРИТЕТ

Фрезеровщик Невьянского 
механического завода, член 
горкома партии Николай Сот
ников внимательно следил за 
ходом XXV областной партий
ной конференции. Многие 
мысли, звучавшие с трибуны, 
побуждали к раздумью. И 
все-таки, что же показалось 
особенно важным?

— Меня задел за живое 
разговор о кооперативах. По- 
моему, они должны допол
нять государственные пред
приятия, а не монополизиро
вать определенные отрасли 
городского хозяйства.

Вот у нас в Невьянске об
разовался рыбный коопера
тив. Просто удят рыбу в во
доемах и продают населению. 
По сути, используют общест
венные ресурсы. По-моему, 
надо создавать государствен
ный рыбзавод. Он должен не 
только брать рыбу из не 
очень-то богатых ею водое
мов, но и выращивать маль
ков, может быть, консервиро
вать продукцию. Мы все экс
плуатируем «дикую» природу, 
а надо включать ее в хозяй
ственный оборот.

■ Вообще, выполнять Продо
вольственную программу се
годня—значит, на мой взгляд, 
сделать большое партийное 
дело. И тут надо использо
вать возможности и пред
приятий, и те ресурсы мест
ных Советов, которые долж
ны появиться у них в бли
жайшее время. Создадим то 
же рыбное хозяйство, приве
дем в порядок земли — гля
дишь, и молоко будет на сто
лах, и мясо. Вот тогда люди 
почувствуют, что жизнь стала 
стабильнее.

— А какие тенденции в 
жизни первичной партийной 
организации вас тревожат или 
радуют!

— Сейчас много говорят о 
падении авторитета партии. И 
у нас есть такие настроения, 
не скрою. Некоторые комму
нисты в последнее время ста
ли бывшими. Одни просто пе
рестают платить взносы, и мы 
их исключаем, другие выходят 
из партийных рядов по идей
ным, так сказать, соображе
ниям, пишут заявления, начи
ная их словами: «Я разочаро
вался...». Но, вы знаете, я бы 
не драматизировал ситуацию. 
Мне кажется, партийные ряды 
станут чище и сплоченнее. 
За последние год-два мы при
няли в члены КПСС несколько 
человек, и все они люди ос
новательные, уважаемые в 
коллективе. Решаются всту
пить в партию не сразу, зато 
если надумали, то твердо,

У нас в цехе председатель 
совета трудового коллекти
ва — не коммунист. Но смот
рю, как последовательно от
стаивает он интересы рабо
чих, и все больше убежда
юсь — растет вожак. Думаю, 
постепе нно и он придет к ре
шению стать коммунистом.

Между прочим, руководить 
советом непросто. Примерно 
половина его членов — пред
ставители управленческого ап
парата и служащие, другая — 
представители рабочих. Конф
ликты возникают, ведь каж
дая группа смотрит на ту или 
иную проблему со своей «ко
локольни».

Замечу, что рабочих в це
хе, конечно, больше, чем уп
равленцев. Почему же в сове
те им отведена только поло
вина мест? Все объясняется 
системой выборов: каждую 
бригаду представляет один 
человек. А в бригаде может 
быть и семь рабочих, и шест
надцать. Несправедливо полу
чается. Демократические фор
мы управления родились со
всем недавно, нам еще их со
вершенствовать и совершенст
вовать. И в нижнем звене, и 
в масштабах государства.

— Меняется состав партий
ных организаций, причем, на 
ваш взгляд, в лучшую сторо
ну. А что хотелось бы изменить 
во внутрипартийной жизни!

— Вы знаете, я с городской 
партконференции пришел до
мой в три часа ночи. Так за
тянулось заседание не потому, 
что было очень перестроеч
ным. Не дебаты, не споры за
ставили нас сидеть до позд
него часа. Просто чуть ли не 
каждый из выступавших в пре
ниях старался рассказать о 
всех проблемах, накопивших
ся в той отрасли, где он ра
ботает. Никак не остановимся: 
все время тянет нас решать 
хозяйственные вопросы и 
вопросики.

И еще: принимаем уйму по
становлений, иногда не по 
одному в месяц. И на следую
щий день о них забываем. 
Партийный авторитет очень 
страдает от такой практики.

Беседовал 
О. ВОЛОДОВ.

на счет финского Красного 
Креста для пострадавшего на
рода Армении уже поступило 
свыше 3 миллионов марок.

ЛИССАБОН. Португальский 
Красный Крест подготовил к 
отправке 15 тонн грузов, ко
торые самолетом Аэрофлота 
будут доставлены в Совет
ский Союз. Как сообщил 
представитель Красного Кре
ста, входящие в эти грузы 
медикаменты, медицинское 
оборудование, продовольст
вие, одежда, палатки были 
собраны португальскими фир
мами и компаниями, частны
ми лицами.

(ТАСС).
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оякявя ■I ндсмнм
изучаем проблему вопрос — ответ

Рагянодушне к близким — откуда это в нас? В конце 
семидесятых, когда вовсю трубили о бесконечно прогрес
сирующем уровне жизни, в Домах ребенка и Домах пре
старелых впору было устраивать конкурсы на самых 
обездоленных, ибо их стены не могли вместить всех, кто 
нуждался в уходе и присмотре. Забили тревогу поэты: 
«Мы разучились нищим подавать...» Но как-то очень уж 
показно. тю-эстрадному. Нет, милосердие и состраданнег
ближнему не подачка с барского стола. Да не оску-
деет рука дающего. В дни собственного благополучия нам 
это может быть нужно больше, чем самим принимающим 
нашу помощь...

Лет семь назад я впервые побывал в свердловском гос
питале для инвалидов Великой Отечественной войны. И 
задал тогда его начальнику С. И. Спектору, как сейчас 
понимаю, до невероятности наивный вопрос: «А не при
дется ли со временем, через десять, двадцать, тридцать
лет переоборудовать госпиталь, так сказать, на 
профиль?» Семен Исаакович только и ответил:

— Эхо этой войны отзовется еще не в одном
нии... »

мирный

поколе-
не прн-Об Афганистане тогда вообще говорить было 

пято. Ни о живых, ни о мертвых. На кладбищах с памят
ников погибшим воинам интернационалистам еще сбивали 
самостийно выбитые надписи, в военкоматах настоятельно 
рекомендовали использовать лишь доармейские фотогра
фии. Столь же настоятельно, из соображений «военной 
тайны», стремились убедить ребят: «Забудьте, что было».

Надписи на мраморе тогда исчезали бесследно, а вот 
память о «необъявленной войне» оставшимся в живых 
суждено носить, как рубцы на сердце — до последних 
дней своих...

В
 АФГАНИСТАН он при
был уже далеко не но
вичком. В родную Новую 
Лялю летели письма сначала 

из сержантской учебки, потом 
более трех месяцев из частей 
Среднеазиатского военного 
округа. Так, наверное, и мог 
бы Сергей дослужить свой срок 
«водилой», то есть шофером, 
тем более, что через пару ме
сяцев увольнялись в запас ре
бята, возившие на «легковуш
ках» старших офицеров, если 
бы... Если бы в один из дней 
не положил он на стол коман
дира, отправлявшегося в 
«южном направлении» подраз
деления, заявление: «Прошу 
ходатайствовать о моем пере
воде...». Тот через три дня при 
новой, третьей уже по счету, 
встрече только и спросил:

— Матушка-пехота — не аа-

ке — самая мучительная. Ему 
«повезло». Отделался двумя» 
ранениями — одна пуля на
вылет пробила большеберцо
вую кость, вторая «царапнула» 
бедро, третий выстрел навер
няка был бы точнее, да тут уже 
и наши ребята этого снайпера 
«вычислили»...

Скорым «аллюром» в часть 
его доставили вместе с дру
гими ранеными, оттуда в Гар- 
дес на «вертушке». Все как в 
тумане плыло. Только и запом
нил слова хирурга после пер
вой же перевязки: «В Кабул...».

•— Мужайся, сынок, — глав
ный хирург обращался к нему 
совсем не по-уставному, и от 
этого непривычного «сынок» у 
Сергея враз холонуло сердце—

ши «колеса», не 
реходов?..

...Первый бой 
уже через день

убоишься пе-

они приняли 
после прибы-

тия в Газни. Себя Гребёнкин 
проявил, видимо, неплохо, ко
ли именно ему доверили стать

сбывались 
ожидания, 
жил:

— Дело

самые мрачные 
А хирург продел

с ампутацией ноги
плохо. Если затянем

может
начаться...

Он не договорил, потому 
что Сергей то ли от боли, то ли 
от бессилия, как там, под ог
нем снайпера, застонал, и что 
было дальше, плохо помнил.

Пока лежал в госпиталях, 
ему советовали: «Наплюй на 
деньги, здесь мы тебя выле
чим, а попробуй гражданско
му врачу объясни, что у тебя 
было». Наплевал. Получал все 
это время по 7.20. На сигареты 
хватало. Приехал, а дома — 
сам седьмой. Не по пословице, 
в самом деле. Сестра училище 
заканчивает, четверо братьев и 
сестер — школьники. К роди
телям на шею не сядешь.

Работать? Права водитель
ские, комсомольский билет, 
справки, все — осталось в 
госпитале в Гардёсе. Письмо 
пишет, другое — бесполезно. 
На имя министра обороны на
писал. Пришел ответ по ин
станции соответствующей: 
справку о ранении прислали, а 
по остальным документам — 
мол, надо было при себе дер
жать. И на том спасибо. «Лад
но хоть медаль «За отвагу» уже 
в госпитале вручили. А то по
ди доказывай, что не пьяный 
под трамваем ногу покале-
мил.., — только и подумал не
весело. Как там говорят:
без справки и то, что человек

0;КОРИДОРЕ разговор о 
К^габаке.
М' — Курнуть бы сейчас 

самосащику... У нас во взводе 
на Первом Белорусском стар
шине его из самого Моршан- 
ска присылали. Мы раз ата
ковали — двое суток. От кух
ни оторвались. Так только са
мосадом и спасались.

Молчание. Чуть погодя ос
торожный голос:

— Ну,. а с атакой-то как?
— Так стам я и отвоевался...
И полился рассказ о самом 

памятном. Каждое утро здесь 
договариваются не говорить о 
войне и... недодерживают сло
во.

Как-то подошел к говорящим 
парнишка лет двадцати с не
большим, тоже в госпитальной 
пижаме. Постоял, послушал. 
Потом вмешался:

— Ты что-то, дед, путаешь. 
Если все было так, как рас
сказываешь, то для миномета 
здесь «мертвая зона»...

Рассказчик даже поперх
нулся:

— Это я путаю?.. Да тебе-то 
откуда знать?

Не на шутку расспорились, 
пока «эксперт» - полковник в 
отставке из бывших артиллери
стов не убедил, что правы 
оба — «Дед» имел в виду рав
нинную местность, а «внук»— 
горную. Па-ренек из разго
ворчивых попался. Начали его 
мужики расспрашивать. Сна
чала с некоторым недовери
ем — откуда, мол, ему пони
мать, что мы пережили. По
том, может, даже с долей рев
ности, так, что ли, назвать это 
чувство, — коли и эти пацаны 
такие герои, что же не на
пишут всей правды, фильмы не 
снимут? Но, вспоминают, пос
ле — в разговоры и этот па
ренек, и другие «из молодых» 
включались на равных.

Война есть война. Одинако
во ужасна и безнравственна 
как ядерная, из тех — где во
юют пушечными ядрами, так 
и ядерная в современном зна
чении этого слова. Не о це
лях, характере, значении войн 
говорим, о самом явлении — 
человек Должен убивать чело
века. Переживший это /же не 
может оставаться прежним. 
Как солдат, офицер — он во 
сто крат подготовленней, опыт
ней тех, кто прошел проверку 
лишь войсковыми учениями. А 
как наш ровесник, которому 
надо вновь окунуться в мир
ную жизнь? В свои двадцать, 
двадцать с небольшим лет он 
не всегда может вернуться к 
прежней профессии, учебе...

В последнее время мы кос
нулись такой, ранее считавшей
ся «закрытой», темы, как неуст
роенность судеб некоторых 
бывших воинов-«афганцев». 
«На смену!» писала о тех из 
них, кто, совершив преступле
ния, попал в места лишения 
свободы, стал наркоманом, ал
коголиком. Довелось после 
публикации слышать и такое 
мнение: «Кому-то, как видно, 
хочется, чтобы и у нас было 
свое потерянное поколение...».

Я9ШИ
И становится как-то неловко 
повторять очевидные вещи— 
речь идет не о переосмысле
нии темы выполнения интерна
ционального долга. Эти ребя
та выполнили его честно и 
мужественно. Пора открыто 
поговорить и о долге общест
ва перед интернационалиста
ми.

— А не слишком ли гром
кие слова? — спросил скеп
тик. — И так ведь в матери
альном обеспечении их урав
няли с ветеранами Великой 
Отечественной.

И будет прав — громкие сло
ва. Но только они и нужны, 
иначе не докричаться до каж
дого из нас.

Постановления приняты, а 
пойди спроси у «афганцев» — 
многие ли из них своими льго
тами воспользовались? О са
мом «больном* . квартирном 
вопросе от скольких ребят, 
особенно в «глубинке», при
шлось услышать примерно 
один и тот же рассказ: «Одно 
пишу заявление. Второе. Без
результатно. Иду на прием к 
Самому. А он мне список пер
воочередников протягивает и 
ручку — дескать, сам выбери, 
кого можно зачеркнуть. И чест
ными глазами смотрит. Будто 
не он, а я виноват в том, что 
инвалидов Великой Отечествен
ной войны до сих пор. к сты
добе своей, жильем подходя
щим не обеспечили».

А, может, рука вражеского 
лазутчика, от которого мы дол
гие годы прятались за завесой 
всеподозрительности, расчерка- 
ла на днях вывешанные на 
проспекте Ленина в Свердлов
ске обращение городского Со
вета воинов-интернационалис
тов с призывом о гборе 
средств на памятник? Возле 
слов «долг», «мужество» этой 
же рукой поставлены жирные 
вопросительные знаки?

Общество в долгу и перед 
погибшими «афганцами», пото
му что до сих пор позволяет 
оставаться неизвестными тем, 
кто оскверняет саму память о 
них. В феврале исполнится 
четыре года со дня гибели в 
Афганистане кавалера ордена 
Красного Знамени. гвардии 
капитана Владимира Лавру- 
щенко. Единственного сына 
родителей. Надежды и опоры... 
Добрая половика заработанных 
денег уходит все эти годы у 
Александры Максимовны. мз- 
мы, — на цветы для сына. И 
четыре лета с ранней весны 
до поздней осени цветник с 
алой пятиконечной звездой ка
кими-то подлецами беспощад
но вырывается и терзается. И 
вновь вскоре появляется. Щед
ро политый материнскими сле
зами...

Но сегодня самое время по
говорить и о судьбах ребят, 
ставших в Афганистане инва
лидами. И вновь как бы ви
жу вопрос в глазах того само
го скептика из числа сытых и в 
общем-то довольных собой и 
окружающими людей.

— А что, разве есть тема 
для разговора?..

И тогда начинаю рассказ о 
С е рге-е Г р ебё ни ине.

пулеметчиком. Заменить уби
того товарища. Пулемет неда
ром они в шутку звали «ар
тиллерией» отделения. Хоть в 
наступлении, хоть в обороне 
главные цели — его. Но и снай
перы вражеские прежде всего 
за пулеметчиком охотятся. Слу
чайных людей ими не назна
чают.

А потом начались будни. Во
енные будни: операция, со
провождение колонны, недол
гий перерыв, чтобы «отды
шаться» перед новыми боями.

10 апреля 1985 года Сергей 
Гребенкин родился во второй 
раз. Так, по крайней мере, го
ворили те, кто был очевидцем 
его ранения. Они возвраща
лись с боевой операции. За
мелькали уже привычные пей
зажи: «зеленка» то и дело 
прерывалась строениями, по
падались рисовые чеки... И 
вдруг мирную тишину враз ра
зорвали выстрелы, пулеметные 
очереди. Шедший первым БТР 
задымил, уткнулся под откос. 
Быстро сориентировавшись, 
солдаты, казалось, подавили 
вскоре огнем противника. Не
скольких ребят, в том числе 
Сергея, послали помочь ране
ным. И только он нагнулся к 
капитану, лежащему под от
косом, как раздались первые 
выстрелы — начали свою 
«охоту» вражеские снайперы. 
Именно такая ситуация: сам 
ты безоружен, не можешь да
же голову поднять на этом 
давно • пристрелянном участ-

А дальше произошло все как 
в сказке, которые маленький 
Сережа так любил слушать: 
содрогнешься весь от ужаса, 
но обязательно что-нибудь 
случится невероятное и конец 
будет счастливым. Так и здесь. 
На другой день зашел в пала
ту к Гребенкину хирург-трав
матолог Артемьев Александр 
Анатольевич, на всю жизнь 
теперь запомнит Сергей эту 
фамилию, и так на улыбочке, 
как будто нечто обычное, го
ворит:

— Не кисни, солдат. Видел я 
твой «патрет» рентгеновский. 
Хорошего мало, но есть один 
шанс из ста сохранить ногу.

И подмигнул:
— Рискнем?

После операции нога стала 
короче на... 12 сантиметров. 
Но самого страшного избе
жать удалось. Поэтому Сергей 
все остальные трудности — 
бел»? от длительной вытяжки, 
аппарат Илизарова, многоме
сячное лечение — воспоини- 
мал ка-к нечто вполне прием
лемое.

Одиннадцать месяцев — гос
питаль в Кабуле, потом Ленин
град, Евпатория, снова Ленин
град. Попросился поближе к 
дому и... семь месяцев, до ян
варя 1988 года, провел в гос
питале в Свердловске. А даль
ше, после почти четырехгодич
ной (так получилось!) службы— 
вернулся в Новую Лялю. Кем?

ты, а ие букашка, не дока
жешь.

Прошел ВТЭК в Серове. Да
ли Сергею вторую группу ин
валидности. На пенсию в 1С9 
рублей по нынешним ценам не 
больно-то разживешься. Окле
мался немного, да пошел на 
ДОЗ — родной деревообраба
тывающий, откуда призывался 
весной 1984-го. Сборщиком, 
как прежде, работать не мог. 
Определили его футляры ско
лачивать. Полтора месяца 
здесь выдержал. Нога к кон
цу смены вообще не чувство
валась от боли. Думал, так с 
непривычки было. Но день шел 
за днем, а дело все хуже. 
Но больше этого сердце 
заходилось от одной мысли: 
неужели всю оставшуюся 
жизнь я буду способен лишь 
к этой работе?..

В октябре Сергей перешел 
учеником в электроцех. Вроде 
и жизнь начала потихоньку на
лаживаться, входить в обычный 
ритм. Ан нет, не мог успоко
иться. Врачи местные говори
ли: «Что вы хотите — нер
вы...». А знающие люди сразу 
подсказали; «Съезди, покажись 
в свердловский психоневроло
гический госпиталь ’для инва
лидов Великой Отечественной 
войны»...

Н
АЧАЛЬНИК госпиталя 
С. И. Спектор в конце 
наше^ беседы вынес 
жесткое резюме:

— И вообще, если мы в 
ближайшие год-два не решим 
вопросы о создании реабили
тационных центров, то время 
будет безнадежно упущено. И 
вопросы эти -— государствен
ной важности, потому что в 
противном случае в обществе 
будет почти целое поколение 
потенциальных инвалидов.

Резко? Непривычно слышать 
такое на фоне рассуждений 
лишь о том, как нам лучше 
использовать воинов - интер
националистов в военно-пат
риотическом воспитании. Ка
залось, главная проблема толь
ко в преодолении, говоря язы
ком комсомольских собраний, 
пассивности некоторых из этих 
ребят. А что, если это их ес
тественная защитная реакция? 
Задумывался ли кто над этим?

В «Литературной газете» за 
12 ноября были приведены та
кие цифры. По результатам 
пятилетнего обследования 3.14 
миллиона американцев, прини
мавших участие в войне во 
Вьетнаме, установлено, что 15 
процентов из них болеют пост- 
травматическими стрессами: 
бессонница, головные боли, 
ночные кошмары, наркомания, 
алкоголизм, преступность, не
осознанное чувство вины... Не 
об аналогиях или характере 
войн подумалось, когда про
читал это. О том, что не быва
ет войны без последствий...

— Люди старшего поколе
ния помнят. — вновь продолжа
ет С. И. Спектор. — Что сразу 
после окончания Великой Оте
чественной войны резко воз
росло число преступлений, не
которые из вчерашних солдат 
стали бродягами, картежника
ми. многие так и не смогли из
бавиться от пристрастия к 
водке. Какие только объясне
ния, причины не находились, 
а ведь судьбу многих из них 
сломало то, что не был постав
лен правильно лечебный реа
билитационный процесс. В 
этом мы, врачи госпиталя, 
много лет уже работавшие с 
ветеранами Великой Отечест
венной. глубоко убеждены. Се
годняшние их недуги —- то са
мое эхо войны...

В чем, в чем, а в абстракт
ном гуманизме работников гос
питаля заподозрить трудно 
даже в мыслях. И именно нон- 

1 кретной практикой работы с 
воинами-«афганцами» было про
диктовано йе тан давно при
нятое ими обращение но всем 
медицинским работникам об
ласти. Суть его: бывшим вои
нам — все внимание, опыт, 
знания, милосердие...

Кто бы^ал в этом госпитале, 
знает, что заполнен он в два с 
лишним раза против проект
ной вместимости. Авторитет 
его высок, а возможности... 
Почти два года надо ветерану 
войны ждать очередь, чтобы 
попасть сюда на лечение. Вот 
персонал и делает все возмож
ное и невозможное, чтобы ее 
сократить. Но для вчерашних — 
«афганцев» — исключение. Что
бы не запустить их болезнь, 
а еще... Еще здесь все знают 
уже по опыту, что. если обра
тился парень — значит, дейст
вительно край.

...Студент УПИ Эдуард 
Кузьмин попал в госпиталь 
прямо с приема. Кавалер ор
дена Красной Звезды, награж
ден медалью «За отвагу». «Аф
ганцы» знают, значит, был на 
перзой линий огня. За полгода 
до «дембеля» был контужен. 
Отлежался в роте пять дней 
и — снова в строй. Головные 
боли, легкая глухота — не ра
нение, так у них считалось. На 
рабфаке учиться было тяже
ловато, но, думал, это отто
го, что подзабыл многое. А 
на первом курсе вдруг стал 
иногда замечать, что слышит 
преподавателя, но... не вос
принимает, о чем идет речь. 
Врач в поликлинике «пропи
сал» уколы. Тщательное иссле
дование в госпитале показало, 
что даже недельное промед
ление со специальным лече
нием могло дать результаты 
самые непредсказуемые.

Константин Нохрин — из 
Богдановича. Тоже кавалер 
ордена Красной Звезды, на
гражден медалью «За боевые 
заслуги». Был в Афганистане 
ранен и контужен. Рассказы
вает: «Ранение — что: через 
полгода осколок из-под лопат
ки вытащили и заросло. А вот 
контузия... Работа у меня иа 
фарфоровом заводе по «горя
чей сетке». Стал замечать, что 
подташнивает, другие всякие 
симптомы нехорошие. Пропи
сали таблетки. Пил, да все без 
толку. В госпиталь первый раз 
в 1983 году приехал. Положи
ли меня сразу с приема...».

Володя Сеногноев из Севе-

роуральска. В числе первых 
советских воинов был в Афга
нистане. Тоже ранен, контужен. 
Ему болезнь дала почти во
семь лет отсрочки. «Были, ко
нечно, головные боли, да как- 
то неудобно обращаться,—та
кой, мол, здоровый парень, а 
на мелочи жалуешься. Посмот
рят врачи — ничего не нахо
дят. Наконец дали сюда на
правление...».

Историй, подобных этим, что 
записал я в госпитале для ин
валидов Великой Отечествен
ной войны, С. И. Спектор мо
жет рассказать десятки. И 
каждый раз, провожая домой 
очередного пациента, он гово
рит одни и те же слова:

— Если кто из ваших ребят 
не может понять, что с ним 
происходит, мучают головные 
боли — пусть к нам приедет, 
покажется...

Но так ли уж беспредельны 
возможности у госпиталя, да и 
самих врачей? Ведь сейчас 
они. образно говоря, лечат 
лишь тело, а не душу. При 
том. что и со второй-то оче
редью строительства госпита
ля вопросов не счесть. врачи 
говорят, что и она не решит 
данной проблемы — нужна 
третья — реабилитационная. 
Пека же. повторю, при пере
крытии всех норм заполненно
сти. выискиваются администра
цией госпиталя возможности 
для открытия кабинета психо
терапии. подыскиваются спе
циалисты. Энтузиазм? Не толь
ко. Мы так скомпрометирова
ли само это слово, что порой, 
не задумавшись, ставим в 
один ряд такие явления, как 
использование профессора или 
специалиста по точной механи
ке на субботнике в качестве 
дворника и осознание меди
ком приближающейся беды 
для сотен людей, которым ни
кто кроме тебя не поможет.

— Чем может помочь га
зета? — спросил я у Семена 
Исааковича в конце разговора.

— Прежде всего тем, что, 
опубликовав этот материал, 
сбросите пелену ненужной та
инственности с этой темы.

Д
АВАЙТЕ скажем честно: 
порой казенно - фор
мальными «знаками вни
мания» к воинам - интернацио

налистам подменяется истин
ная забота о них. Можно обой
тись без открытки к праздни
ку, продуктового набора — но 
не без правильного лечения. 
Работники госпиталя сегодня 
откровенно говорят, что без 
общественности, а значит, без 
нас с вами, им не решить во
прос с созданием реабилита
ционных центров для вчераш
них «афганцев». Или другое. 
Центры молодежной инициати
вы, различные хозрасчетные 
объединения при комитетах 
ВЛКСМ, кооператоры сейчас 
довольно часто перечисляют 
часть заработанных средств 
на благотворительные цели. 
Почему бы не скоординиро
вать, объединить эти их дейст
вия — есть ли сегодня более 
гуманная цель, чем помощь 
живущим с вами рядом ребя
там - «афганцам» в реабили
тационном центре? Ведь после 
их бесед со специалистами вы
ясняется, что почти каждый пе
ренес контузию.

Словари определяют конту
зию как ушиб или травму ор
ганизма без внешнего повреж
дения тела. Это что касается 
«афганцев». А бывает ли кон
тузия души, когда без внешних 
признаков повреждения по
раженными оказываются такие 
чувства, как милосердие, со
страдание к ближнему? И на
писав эти строчки, я вижу ли
ца тех, во власти кого решить 
вопрос о «несрочности» вве
дения в строй новой очереди 
госпиталя для инвалидов вой
ны, видящих «роскошь» в соо
ружении загородного реабили
тационного центра для вче
рашних воинов. Или чиновни
ка, бросающего в лицо «афган
цу»: «Я вас туда не посы
лал...». Или лицо подлеца, вы
дирающего с корнем из цвет
ника на могиле гвоздики, по
литые слезами безутешной в 
горе матери.,.

Последствия их «травмы» 
куда серьезней. Не только для 
ребят-«афганцев». Для каж
дого из нас. А значит, и бо
роться с этим явлением надо 
сообща, всем миром.

В. ОЛЕШКО.

На вопросы читателей отве. 
чает юрист Г. П. Манаков.

ДОМ под снос
«Я с бывшим мужем живу в

частном доме, который дол
жны снести. Детей нет. Объяс
ните, пожалуйста, какое жил Л 

• Или это будутмы получим? 
комнаты в двухкомнатной 
или трехкомиатной квартире
(тогда по скольку метров), или
отдельные 
квартиры?

однокомнатные

Н. ДИГАВЦЕВА.
Свердловск».
— Действующим жилищ

ным законодательством не 
предусмотрено обязательное 
предоставление одиноким
нуждающимся в ул; 
жилищных условий 
помещений именно 
квартир. Но такая 
ность не исключена.

у чтении 
жилых 
в виде 

возмож-
. П. 42

Правил предусмотрено, что 
одиноким гражданам жилая 
площадь может быть предо
ставлена выше нормы (9 кв. 
метров), но не более площа
ди однокомнатных квартир, 
построенных по типовым 
проектам.

НЕ ПРЕДУСМОТРЕНО
«Я сейчас нахожусь в послед 

родовом декретном отпуске, 
муж — военнослужащий дейст
вительной срочной службы. На 
двоих с ребенком мы получа
ем 70 рублей в месяц. Это 
очень мало.

Т. СИМОНЕНКО.
Серов».
— Действующим законо

дательством не предусмот
рены выплаты пособий жен
щинам в связи с нахождени
ем мужа на срочной воин
ской службе.

Однако семьям, в кото
рых средний совокупный до
ход на члена семьи не пре
вышает 50 рублей в месяц, 
может выплачиваться посо
бие на детей в соответствии с 
Положением, утверждениям 
постановлением Совета Ми
нистров СССР от 25.09.74. 
Пособие назначается и вы
плачивается в размере 12 
рублей в месяц иа каждого 
ребенка, до достижения им 8 
лет. По общему правилу по
собия назначаются матери по 
месту ее работы. Заявления
о назначении пособий 
ются администрации
приятия.

Кроме 
1987 г. 
довым 
(ч. 3 ст.

пола- 
пред

того, е сентября 
действующим тру- 

законодательством 
165 КЗоТ РСФСР)

предусмотрено право женщи
ны по ее желанию, в период 
нахождения в отпуске по 
уходу за ребенком работать 
иа условиях неполного рабо
чего времени или на дому. 
При этом за ней сохраняется 
право на получение пособия 
в период частично оплачивае
мого отпуска по уходу за ре
бенком (до достижения им 
1 года).

ПОСОБИЕ
ВО ВРЕМЯ УЧЕБЫ

*Я являюсь учащейся кули
нарного училища. В училище я 
поступила учиться в 1986 го
ду, в сентябре 1987 года вышла 
замуж. В январе 1988 года у 
меня родилась дочь, и теперь 
я нахожусь дома с ребенком. 
В училище мне отказали в по
лучении пособия в размере 35 
рублей на ребенка. Права ли 
была администрация в отказе 
мне в пособии?

Л. ГАНИУЛИНА.
Свердловск».
На вопрос читательницы 

отвечает заведующий отде
лом социального страхова
ния В. П. Максимов:

— Во время отпуска по 
уходу за ребенком до дости
жения им возраста одного го
да пособие выдается работаю
щим матерям, имеющим об
щий трудовой стаж не менее 
одного года, а также мате
рям. обучающимся с отрывом 
от производства, в том числе

профессионально-техн«'
ческих учебных заведениях, 
Учеба в училище также за
считывается в общий трудо
вой стаж при определении 
права на пособие. Но за пе
риод обучения в училище по
собие по уходу за ребенком 
.в размере 35 руб. вам не 
положено, т. к. вы продолжа
ли учебу и* отпуск по уходу 
за ребенком не предостав
лялся.

читатель возмущается

КАПРИЗЫ «ХОЗЯИНА»
Пишут вам жильцы обще

жития. находящегося в го
роде Верхотурье. Все мы 
молодые специалисты, . при
ехали сюда с разных концов 
страны. Есть среди нас и 
учителя, и медсестры, и бух
галтеры, и даже пожарник. 
Коллектив у нас сложился 
дружный, да и как не сдру
житься! Правильно говорят — 
трудности сплачивают.

Находится наше общежи
тие в ведении Верхотурской 
районной больницы и ее 
главврача Силиверстова. Не 
будем останавливаться на 
том, как безразлично отно
сится он к нашему быту, рас
скажем о другом. Вот уже 
несколько месяцев главврач 
преследует нас угрозами о 
немедленном выселении — не 
терпится ему переоборудо
вать недостроенное общежи
тие под детскую больницу. 
Судьба молодых специали
стов его не волнует: пусть 
тбираются куда хотят вме
сте с пожитками. Давно бы 
нас вышвырнули на улицу, 
да возни много, ведь вся 
мебель в общежитии наша, 
личная. а собственностью 
больницы является только 
само помещение.

Нельзя сказать, что мы 
бессловесно терпим все это. 
Написали жалобу на имя 
председателя райисаодкома,

теперь вот обращаемся к вам. 
Не исключено, что ответом 
на наше письмо будет уси
ление «репрессий». Сили- 
верстов уже издал приказ, 
где сказано: «Отселить 
жильцов со второго этажа... 
При препятствии отключить 
электроэнергию, воду». Что 
будет дальше — не знаем.
' ...Всем нам приходится ра

ботать очень много: вдвое — 
втрое больше положенного. 
Каждый в своей организации 
очень ценный специалист, 
ведь в Верхотурье кадров 
не хватает. А тут такое из
девательское отношение...

В. АЛЯВИИ
и другие жильцы 

общежития по улице 
Клубной, 8 подписей. 

ОТ РЕДАКЦИИ: Наш кор
респондент позвонил в Вер
хотурье и выяснил следую
щее. Решение о переоборудо
вании общежития под дет
скую больницу принято рай
исполкомом. Мера эта вы
нужденная: в районе очень 
высока детская смертность, 
больница для детей находит
ся в неприспособленном по
мещении. Другое дело, что 
и права молодых специали
стов при этом не должны 
быть ущемлены — надо преж
де подготовить для ребят 
жилье, а уж потом говорить 
о выселении...

К дифирамбам в адрес это
го коллектива в Качканаре 
давно привыкли. Что ни 
«красная» дата, что ни тор
жественный повод — КМК 
магазина № 3 «Весна» обяза
тельно отмечался в числе 
лучших. И вдруг словно 
гром грянул на ясном «ве
сеннем» небосклоне: народ
ными контролерами был 
вскрыт факт завышения цен 
в парфюмерном отделе мага
зина.

Дело, расследованием ко
торого занялась служба 
БХСС, получило широкую 
огласку. Поползли по городу 
слухи, нелестные для всех 
торговых работников Качка
нара. И питались .эти разго
воры не столько с'амим фак
том обсчета, сколько перво
начальным нежеланием ви
новных признать ошибку.

Происшедшее свежо в па
мяти председателя городско
го комитета народного конт
роля Н. И. Григорьевой:

— Все началось с сигнала, 
поступившего от нашего вне
штатного контролера Веры 
Александровны Поляковой. 
Это она обратила внимание, 
что один и тот же шампунь в 
двух магазинах продается по 
разной цене. Обратилась в 
«Весну», в торговый отдел 
орса, затем к нам. Провели 
проверку, факт подтвердил
ся. Трудно сказать, было ли 
это сделано преднамеренно, 
или стало результатом ошиб
ки. как утверждают продав
цы. У Поляковой на этот

перестройка и молодежь: время действий

«ДИСКО» С НАЦЕНКОЙ
счет свое мнение, поговорите 
с ней.

Инженер В. А. Полякова, 
очевидно, не в первый раз 
возвращается к тем недавним 
событиям: рассказ ее после
дователен, выводы логичны: 
. — Купила я импортный 
шампунь «Диско». Заплатила 
один рубль пятьдесят копе
ек. А сестра в «Весне» при
обрела точно такой ясе на 
полтинник дороже. Как так? 
Пошла я в магазин. Нет, го
ворят, все правильно. Позво
нила в торговый отдел орса. 
Женщина — к сожалению, 
не представилась — ответила 
твердо: шампунь стоит два 
рубля. Тогда я обратилась в 
наш комитет.

— Вера Александровна, 
как вы думаете, случайно 
пли преднамеренно были за
вышены цены?

—■ Случайность? Видите 
ли, если б люди ошиблись, 
то после первого сигнала они 
должны были проверить се
бя: вдруг оплошность допу
стили? Но этого не было... И 
потом, старший продавец от
дела во время нашего разго
вора пыталась оправдаться 
тем. что у них была недоста
ча. которую 'накладно по
крывать из собственного кар
мана. Разве это не косвенное

признание умысла?
У старшего продавца 

Л. Томаровой свое объясне
ние случившегося:

— Товар поступил неза
долго до закрытия магазина. 
Надо было срочно подгото
вить праздничные наборы. 
Торопились, в накладную не 
посмотрели. Стоимость шам
пуня определили на глазок, 
интуитивно. Конечно, вино
ваты. Но мы за это и нака
заны.

От недостачи, о которой 
говорила народный контро
лер. старший продавец от
дела отказывалась наотрез:

— Ничего подобного ни
когда у нас не было! Вообще 
нарушений нет, случай с 
шампунем — первый.

Однако в дальнейшем раз
говоре Л. Томарова, распа
лясь в адрес несознатель
ных покупателей, вдруг обро
нила такую фразу:

— Когда до того мы про
давали мыло (впоследствии 
стал фигурировать одеко
лон — Г. Л.) по меньшей 
цене, никто ведь не пришел, 
не принес доплату! А тут...

Стоп! Значит, реально не
достача должна была возник
нуть? Впрочем, в обязанно
сти корреспондента не вхо
дит отработка возможных

организации «Весны» Л. Ас
тахова. — Ведь мы тоже ку
пили этот шампунь по два 
рубля... Комсомольское соб
рание? Нет, не проводили. И 
в орсе по этому поводу тоже 
собрания не было.

Оперативно отреагировали 
на случившееся все: народ
ные контролеры, следствен
ные органы, администрация 
орса. Не захотели вникать в 
промашку комсомольско-мо
лодежного коллектива толь
ко... сами комсомольцы. Что 
это: дрема под гипнозом бы
лых заслуг? Или инфантиль
ность комсомольцев, унасле- 

когда
все за них решала админист
рация? Неужели необходимо 
повторять прописную истину 
о развитии самостоятельно
сти, самокритики.

А ведь повода для благо
душия у комсомольцев орса 
нет. Об этом свидетельствуют 
факты широкой проверки, 
проведенной народными 
контролерами в последнее 
время. Всевозможные нару
шения правил торговли выяв
лены во многих магазинах, 
где и сегодня трудятся КМК. 
Бывшие когда-то передовы
ми...

Г. ЛУКИН.
Качканар.

предыдущей дованная с той поры.

версий — это привилегия со
ответствующих органов. В 
данном случае у них не было 
четко выработанной концеп
ции случившегося.

— Трудно сказать что-ли
бо определенное, — делится 
размышлениями сотрудник 
ОБХСС Качканарского ГОВД 
С. С. Азаров. — Чтобы до
казать умысел, нужно при
знание виновных. Смешно 
было бы надеяться... Вот и 
закрыли дело. С коллектива 
в госбюджет удержано 525 
рублей, виновные понесли 
наказания в административ
ном порядке...

Данными о
недостаче следствие в пери
од разбирательства не распо
лагало.

Дело закрыто. Можно бы
ло бы в этой неприятной ис
тории, годной для детектив
ного сюжета, поставить точ
ку. Но в. галерее действую
щих лиц и организаций не 
хватает еще одного, главного, 
на мой взгляд, участника. 
Вспомним: случившееся про
изошло в комсомольско-моло
дежном коллективе. Какова 
же позиция комсомольской 
организации магазина? Орса?

— Мы так расстроились, 
так расстроились.—вспомина
ет секретарь комсомольской

УСЛУГИ ПЛАТНЫЕ
И УЖЕ ОПЛАЧЕННЫЕ

•Мы, жильцы, платим за 
коммунальные услуги, за квар
тиру, а помощи не видим от 
А моуправления. Что входит в 
► ммунальные услуги и что 
делают без денег?

«ОКШАРОВ, МАТЫПОВ, 
МИНАЕВА

Свердловск».
На вопрос отвечает управ

ляющей ПЖРТ Ленинского 
района Свердловска А. Н. Си
зов:

— Согласно Правил поль
зования жилыми помещения
ми, содержания жилого дома 
и придомовой территории 
РСФСР:

Наниматель жилого поме
щения обязан за свой счет ре
гулярно проводить текущий ре- 
монт этого помещения (раз в 
3 года). Эта обязанность вклю
чает выполнение следующих 
работ: побелка, окраска две
рей, окраска полов, подокон
ников, оконных переплетов с 
внутренней стороны, радиа
торов, замена оконных и двер
ных приборов, стекла, а так
же ремонт внутриквартирной 
электропроводки. Указанные 
работы могут быть выполне
ны силами ЖЭУ при условии 
оплаты их квартиросъемщи
ком.

За счет ЖЭУ делаются сле
дующие работы: прочистку 
канализации, ремонт пола; 
замена рам и дверей, ремонт 
печи, покрытие рубероидом 
дровяников.
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СОСТРАДАНИЕ И ПОМОЩЬ
Мировое сообщество откликнулось на беду в Армении

Стокгольм
Шведский народ потрясен 

трагедией в Армении. Сроч
но принимаются меры для 
оказания посильной помощи 
жителям пострадавшей совет
ской' республики.

В СССР отправлено два 
самолета, на борту которых 
25 тонн груза,— палатки, 
одеяла, подъемная и спаса
тельная техника, прожекто
ры, обогревательные прибо
ры. В Армению отправились 
также 38 спасателей с 16 по
исковыми собаками.

Оперативно ррганизована 
помощь со стороны шведско
го Красного Креста, который 
выделил медицинское обору
дование и медикаменты на 
сумму 6 миллионов крон.

На экстренном заседании 
шведского правительства 
принято решение об отправ
ке еще двух самолетов со 
специальным оборудованием 
для резки армированного 
бетона, продовольствием и 
предметами первой необхо
димости.

В общей сложности толь
ко со стороны шведского пра
вительства направлен груз 
стоимостью 5 миллионов 
крон.

В стране образован специ
альный штаб «Армения», ко
торый руководит работой 
добровольцев по отправке 
грузов и техники. Телефон в 
штабе не умолкает ни на ми
нуту — о своем желании по
мочь пострадавшим заявляют 
политические деятели, уче- 
\.»ые, врачи, рядовые гражда
не.

Контейнеры с медикамен
тами и одеждой направляют 
в фонд помощи пострадав
шим общественные организа
ции Швеции. С учетом на
пряженной обстановки, сло
жившейся в аэропортах Ар
мении, эти грузы будут от
правлены грузовиками.

Свою помощь предложил 
также ряд компаний и пред
приятий. Например, прези
дент концерна «Татра-пак» 
Ханс Раусинг выделяет один 
миллион крон для закупок 
молока детям пострадавших 
районов.

В. ЗАГВОЗКИН, 
соб. корр. АПН.

Париж
Известие о трагедии в Ар

мении пришло в Банё,, не
большой городок в пригоро
де Парижа, в момент празд
нования 20-летия породнения 
Банё с Кироваканом. Деле
гация из Армении срочно вы
ехала домой, а руководство 
города объявило о 1 начале 
кампании солидарности с по
братимом.

— Мэрия будет открыта 
теперь по субботам и воск
ресеньям, а в будни до 8 
часов вечера, чтобы все же-

лающие оказать помощь мог
ли сдать одежду, медикамен
ты, деньги, — рассказывает 
ответственный секретарь мэ
рии Банё Эрнесто Кастийо,— 
Кроме того, открыт специ
альный банковский счет для 
денежных переводов. На экст
ренном заседании совета му
ниципалитета будет рассмат
риваться вопрос о выделении 
150 тысяч франков из 
средств города для нужд по
страдавших. В середине де
кабря у нас должен был со
стояться концерт артистов 
из Кировакана. Он отменен, 
вместо артистов из Армении 
выступят французы:, это бу
дет концерт солидарности.

Помощь армянской общи
ны во Франции координиру
ет в эти дни специально соз
данный в Париже центр 
«СОС Армения». О своей го
товности помочь в ликвида
ции последствий землетрясе
ния заявили несколько круп
ных французских обществен
ных организаций, таких, как 
«Секур попюлер», «Врачи 
без границ».

— Мы предлагаем специа
лизированную помощь, исхо
дя из опыта нашей работы в 
экстремальных ситуациях в 
Центральной Америке, Аф
рике,— рассказывает один из 
руководителей организации 
«Врачи без границ» Антуан 
Круан. — Это и оператив
ное снабжение людей пить
евой водой, и устройство вре
менных убежищ, и работа 
полевых хирургических 
групп.

— Как только мы,узнали 
о случившемся, мы обрати
лись через средства массовой 
информации к французам с 
призывом проявить солидар
ность, — говорит националь
ный секретарь «Секур попю
лер» Даниэль Ассали. — В 
СССР готова вылететь брига
да наших представителей, 
чтобы на месте выяснить, 
какие вещи необходимо при
обрести на деньги, поступа
ющие к нам, и решить, как 
действовать наиболее эффек
тивно.

Д. ЯКУШКИН, 
соб. корр. АПН.

Лондон
Об учреждении различны

ми организациями, в том чис
ле Московским народным 
банком, фонда помощи пост
радавшим многократно сооб
щалось во всех центральных 
и провинциальных газетах, 
объявлялось по всем про
граммам британского телеви
дения.

В Ереван отправлены де
сятки тонн грузов: медика
менты, одеяла, теплые вещи, 
палатки, продовольствие и 
многое другое. Самолетами 
отбыли медики, группы доб
ровольцев-пожарных, осна
щенных специальным сверх
чувствительным оборудова-

нием для обнаружения лю
дей. оказавшихся под об
ломками. В ближайшее вре
мя грузовыми самолетами бу
дут отправлены разборные 
дома, приобретенные на сред
ства, собранные армянской 
общиной в Англии.

Кроме 5 миллионов фун- 
дов стерлингов, предостав
ленных в качестве помощи 
британским правительством, 
уже собраны значительные 
суммы добровольных пожерт
вований и взносов от рядовых 
англичан. Свой вклад соби
раются внести многие деяте
ли культуры и искусства.

В. ОРЛИК, 
соб. корр. АПН.

Гавана
Известие о трагедии в Ар

мении потрясло кубинцев. На 
предприятиях и в учрежде
ниях прошли стихийные ми
тинги, на которых составля
лись списки добровольцев, 
пожелавших отправиться в 
Советский Союз для оказа
ния помощи армянскому на
роду.

На одном из таких митин
гов, где я побывал, рабочие, 
строящие больницу на окра
ине Гаваны (ее здание почти 
готово, остались лишь не
большие отделочные работы), 
почти поголовно записыва
лись добровольцами... Скоро 
предстоит сдача объекта, а 
за хорошую работу они дол
жны получить премию. Кто- 
то собирался в отпуск, кто- 
то планировал купить сти
ральную машину или холо
дильник, а кто-тб отклады
вал деньги на свадьбу. Сло
вом, у каждого были веские 
причины для того, чтобы ос
таться дома и спокойно за
ниматься своими делами. Но 
они отказались от привычно
го течения жизни.

— Вы же всегда помогали 
нам, — говорит каменщик 
Мигель Энрикес. — Так как 
же можно быть спокойным, 
когда там, в Армении, стра
дают дети, старики, женщи
ны.

О детях говорил и Фидель 
Кастро, провожая в Ереван 
первый специальный самолет 
с ценным грузом — плазмой 
крови. Митингов не было. Но 
журналисты. окружившие 
Фиделя, ожидали от него ка
ких-то слов.

— Мы ведь задерживаем 
самолет. — сокрушенно по
качав головой, сказал он.— 
Нужно быстрое его отпра
вить. Там же дети страдают...

Кубинцы показали пример 
действенной солидарности. 
Отправлены несколько само
летов с плазмой крови, груп
па врачей, сформированы 
строительные бригады.

М. БЕЛЯТ, 
соб. корр. АПН.

В пекинское отделение ТАСС 
пришла открытка из отдела пе
чати МИД КНР: «Приглаша
ем вас на совместную встречу 
Нового года. Мероприятие со
стоится на столичном заводе 
двигателей внутреннего сгора
ния — ведущем предприятии 
отрасли. В программе: экскур
сия по цехам, беседа с адми
нистрацией о достижениях 
минувшего года и проблемах, 
которые предстоит решить в 
следующие двенадцать меся
цев, концерт художественной 
самодеятельности...»

Хотя в Китае и пользуют
ся григорианским летоисчис
лением, привычный для нас 
Новый год не стал здесь «са- 
мым-самым» любимым взрос
лыми и детьми праздником.

«Самый-самый» же китай
ский Новый т;од — это весе
лый, шумный «Чуньцзе», ко
торый наступает в первый 
день первой луны по традици
онному земледельческому ка
лендарю. В 1989 году ночное 
светило займет соответствую
щее положение 6 февраля.

НЕ БОЙТЕСЬ ДОБРОЙ ЗМЕИ!
Новый год по-восточному

Я встречал «Чуньцзе» среди 
китайцев несколько раз: и в 
маленькой деревушке Санься 
под Пекином, и в Сингапуре— 
небольшом островном государ
стве в тропиках, населенном 
(преимущественно выходцами 
из южнокитайской провинции 
Гуандун. Везде готовятся к 
этому празднику задолго и об
стоятельно. Заранее присмат
ривают подарки для друзей и 
близких, закупают продукты 
для семейного .стола — ведь 
за ним постараются собраться 
все члены родственного клана, 
как бы далеко от родного дома 
они ни находились.

В сущности, китайский Но
вый год — это целая серия 
освященных традицией обря
дов и увеселений, чьи корни 
уходят в глубокую древность 
с ее языческими культами. 
Например, на восьмой день

12-й луны старого лунного го
да в китайских домах устраи
вают генеральную уборку. 
Ведь в мусоре и хламе, по 
старинным поверьям, могут 
укрываться злые духи.

Незадолго до «Чуньцзе», 
согласно другим столь же ста
родавним преданиям, на не
бо с докладом «нефритовому 
императору» отправляется бог 
домашнего очага. И поверьте, 
даже в самых модных лавках 
Сингапура, где витрины за
ставлены современными пер
сональными компьютерами и 
видеосистемами, хозяева в этот 
день извлекают из дальнего 
угла изображение маленького 
божка, ставят перед ним ла
комства и даже мажут ему 
рот сладкой патокой. Пусть 
говорит там, наверху, об оби
тателях дома лишь сладкие 
речи.

Другое важное предново
годнее мероприятие — обнов
ление на створках входных 
дверей изображений храбрых 
«генералов», призванных от
пугивать всяческие напасти.

В новогоднюю ночь никто 
не ложится спать. Нарастаю
щий грохот хлопушек возве
щает приближение полуночи. 
Как водится, все поздравляют 
друг друга, обмениваются по
дарками.

Утром празднество выходит 
на улицы. Целый день там 
продолжаются театрализован
ные шествия, костюмирован
ные представления. Извиваясь, 
через толпу пробирается ги
гантский дракон из яркой ма
терии, на перекрестках само
деятельные артисты исполня
ют «танец львов». Люди отп
равляются с новогодними ви
зитами к соседям и друзьям.

Л вечером все небо расцвечи
вают фейерверки. И так про
должается день, два, неделю, 
а то и вторую-третью...

В последнее время и у нас 
распространился интерес к 
древним восточным обычаям, 
связанным с празднованием 
Нового года по «лунно-солнеч
ному» календарю. Для люби
телей экзотики сообщаю: бу
дущий год а Китае, Японии, 
Сингапуре и некоторых других 
странах Дальнего Востока и 
Юго-Восточной Азии будет 
годом Змеи.

Змея в Китае символизиру
ет мудрость, прозорливость и 
полю. Она тщеславна и любит 
изысканные одежды. Несколь
ко эгоистична, но, в сущности, 
отнюдь не зла и не коварна. 
Мифическая Змея не лишена 
личного обаяния, а дети, рож
денные под ее знаком, по рас
пространенному здесь мнению, 
вырастают умными и образо
ванными.

Л. КИРИЛЛОВ, 
корр. ТАСС.

Пекин.

СООБЩАЮТ •••••••••••••••••••••••••••••••••••••••

«Дорогой жизни» называют в Афганистане шоссе Хайра- 
тон __ Саланг — Кабул не случайно. По этом важнейшей тран
спортной артерии из Термеза на советском берегу Амударьи 
днем и ночью движутся колонны советских и афганских гру
зовиков со всем, в чем нуждаются жители Кабула. В то же 
время это шоссе-ниточка, на которой буквально висит благо
состояние города с двухмиллионным населением. Перережь 
ее — снабжение афганской столицы будет чрезвычайно за
труднено. И наиболее тонкая часть ниточки — Саланг, один 
из самых высоких г еревалов мира с его более чем двухни- 
лсметровым туннелем, пробитым в толще скал, с галереями, 
спасающими от сходящих зимой лавин, покрывающимися 
льдом предательскими серпантинами, с постоянной угрозой 
нападений со стороны экстремистов.

Трудна, полна опасностей здесь служба советского солдата, 
достаточно сказать, что основная тяжесть в охране этой «до
роги жизни», ответственность за бесперебойное движение по 
ней ложатся на плечи советских парней, но долг свой они 
выполняют безукоризненно.

Трасса действует бесперебойно. Каждый день в сторону 
Кабула пропускается свыше 1000 афганских грузовиков и в 
среднем по 350 советских. Но и это не предел.

НА СНИМКЕ: на трассе.
Фотохроника ТАСС.

ПРОСЛШВЙЕТСЯ ЛК ВЙШ ТЕЛЕФОН?
•Англия: правительство прослушивает 30 тысяч телефон

ных номеров» — под таким заголовком в английской газе
те кОбсервер» была помещена статья Кена Хейдера, которую 
мы предлагаем вниманию читателей с некоторыми сокраще
ниями.
Случаи прослушивания те

лефонов государственными ор
ганизациями без ведома или 
с разрешения парламента в 
последнее десятилетие резко 
участились.

Число инженеров компании 
«Бритиш телеком», занимаю
щихся прослушиванием теле
фонов, за последние 8 лет воз
росло на 50 процентов. Сей
час они ежегодно прослуши
вают 30 тысяч номеров, что 
обходится приблизительно в 
10 млн. ф. ст.

Эти оценки, которые высо
копоставленные сотрудники 
органов безопасности отказы
ваются подтвердить или опро
вергнуть, основываются на 
данных организации «Откры
тая папка» и другой инфор
мации. И хотя в соответствии 
с законом 1985 года о пере
хвате сообщений создана ко
миссия, которой вменено в 
обязанность представлять пар
ламенту ежегодный доклад о 
масштабах санкционированно
го правительством прослуши
вания, эти доклады скорее 
скрывают, чем выявляют фак
ты.

Оглашаемые данные по ор
дерам, подписанным прави
тельством, не содержат ника
кой информации о числе про
слушиваний личных телефо
нов.

Сотрудники отдела прослу
шивания, известного как 
АЭС-9, разъезжают по стра
не, появляются на местных 
телефонных станциях, глав
ным образом ночью, устанав
ливая подслушивающие уст
ройства. В их распоряжении— 
собственный парк из желтых 
автомобилей «Бритиш теле
ком» без опознавательных 
знаков и номеров. В Северной 
Ирландии, где прослушивание 
телефонов приобрело широ
кие масштабы в связи с дей
ствиями ИРА, этих инжене
ров сопровождают военные 
патрули.

Заработная плата сотрудни
кам групп прослушивания 
«Бритиш телеком» выплачи
вается по отдельной секрет
ной статье; как полагают, 
расходы по ней превышают 
4 млн. ф. ст., включая сверх
урочные.

Хотя сейчас на многих те

лефонных узлах действуют 
компьютеризованные системы, 
поз-воляющие подслушивать 
на расстоянии, инженеры 
«Бритиш телеком» сомневают
ся в их надежности и устанав
ливают подслушивающие ус
тройства по старинке, делая 
вывод от нужного номера в 
центральном устройстве (эту 
операцию можно выполнить 
менее чем за 20 минут). Во
преки распространенному за
блуждению прослушиваемый 
телефон скорее всего будет 
работать надежно, без помех И 
посторонних шумов.

Вызовы, поступающие на 
намеченный номер, передают
ся в специальный центр, кото
рый размещается в штаб- 
квартире «Бритиш телеком». 
Кроме него, существует еще 
один крупный центр приема 
более секретных записей те
лефонных разговоров, кото
рый находится в другом райо
не Лондона, и еще несколь
ко меньших центров прослу
шивания. В основном центре 
на Грешем-стрит сосредоточе
но более 1000 номеров; ком
мутационные устройства по
зволяют ему обрабатывать ты
сячи перехваченных звонков.

Кроме 60 оперативных ра
ботников, устанавливающих 
подслушивающие устройства,

еще одна группа из 80 высо
коквалифицированных инже
неров занимается ремонтом и 
обслуживанием прослушивае
мых линий, связывая их с 
банками данных распечатыва
ющих устройств. В тех случа
ях, когда информация ноент 
срочный характер, звонки ча
сто направляются прямо в 
конторы главных клиентов 
этого ведомства по прослуши
ванию: таможенникам, в по
лицию и «Специальную служ
бу». Небольшая группа под
держки, насчитывающая око
ло 10 инженеров, обслужива
ет эти линии связи в Уайтхол
ле, а также в Скотланд-Ярде.

Более 100 шифровальщиков, 
главным образом женщин, 
распечатывают огромные то
ма записанных на пленку раз
говоров. Однако подавляющее 
большинство записанных раз
говоров так и не расшифровы
вается, а просто закладыва
ется в компьютер, который, 
выделяет ключевые слова и 
хранит их в памяти на тот 
случай, если они понадобят
ся в будущем.

Многие профсоюзные лиде
ры подозревают — и почти 
несомненно они правы, — что 
их телефоны время от време
ни прослушиваются.

(АПН).

ТРИПОЛИ. В связи с ак
тивизацией в последнее вре
мя Соединенными Штатами 
антиливийской кампании ру
ководитель Ливийской рево
люции Муамар Каддафи на
правил послание председа
телю Движения неприсоеди
нения, президенту Зимбабве 
Роберту Мугабе. R нем он 
указал на непрекращаю- 
щееся распространение из
мышлений о производстве 
Ливией химического оружия 
и угрозу президента США 
Рональда Рейгана совершить

УСЛОВИЯ АЛЯ ДИАЛОГА
Как известно, несмотря на 

начавшийся вывод советских 
войск, США и Пакистан про
должают оказывать военную 
поддержку афганским анти
правительственным форми
рованиям. В результате ли
деры мятежников смогли ак
тивизировать боевые дейст
вия, начать систематические 
ракетные обстрелы афган
ских городов и деревень. Об
становка в стране не только 
не нормализовалась, но су
щественно обострилась, что 
породило сомнения в успеш
ном завершении женевского 
процесса.

Советский Союз и Афгани
стан Неоднократно указыва- 

*ли на недопустимость тако
го положения, когда одна сто
рона честно выполняет взятые 
на себя по договору обяза
тельства, а другая их игнори
рует. Тем не менее Пакистан 
и США продолжали вести 
свою обструкционистскую ли
нию, оправдывая ее тем. что 
в противном случае Кабул 
якобы может уничтожить 
«моджахедов», опираясь на 
советские военные поставки. 
И ходя женевские соглашения 
не предусматривают прекра
щения таких поставок, осу-, 
ществляемых на основе меж- 
поавительственных догово
ров, а Кабул еще задолго до 
Женевы пошел на односто
роннее прекращение огня и 

поизвал противостоящие груп
пировки к переговорам, этот 
«аргумент» Вашингтона и 
Исламабада находил немало

сторонников в мире.
Новая инициатива М. С. 

Горбачева не оставляет ни
какой лазейки — юридиче
ской или «моральной» — для 
нарушения женевских согла
шений Пакистаном и США. 
Более того, она в какой-то ме
ре перекликается с американ
ской идеей взаимного «мора
тория» на военные поставки 
в Афганистан.

Здесь есть о чем подумать 
ВашингтЛу и Исламабаду. 
Ведь если они отвергнут ее, 
то разоблачат себя в глазах 
'международного сообщества 
как противники политическо
го решения афганской проб
лемы на основе выработан
ных под эгидой ООН женев
ских соглашений.

Конечно, и в случае пози
тивного ответа со стороны 
США и Пакистана в деле аф
ганского урегулирования ос
танется немало проблем, и 
главная из них — нежела
ние лидеров пешаварских 
группировок сесть за стол 
переговоров, пойти на прек
ращение огня. Думается, од
нако, если афганцам предо
ставят наконец возможность 
самим решать свои проблемы 
и ни одна из группировок оп
позиции не сможет рассчиты
вать на военную помощь изв
не, даже самые воинствен
ные ее лидеры по-новому 
взглянут на ситуацию и нач
нут искать приемлемые для 
всех сторон комппомиссы.

В. АНДРЕЕВ. 
(АПН).

ЛЕГКО ЛИ БЫТЬ 
СТУДЕНТОМ?

Этот вопрос задают сегодня 
не только молодые мароккан
цы, но и все, кого волнует 
судьба будущих специалистов 
страны. Ведь именно от тех, 
кто ныне получает высшее об
разование, будет зависеть раз
витие государства в будущем.

Многое делается в Марокко, 
чтобы облегчить учебу моло
дых людей в высших учебных 
заведениях страны. Почти две 
трети из них получают госу
дарственные стипендии, в сту
денческих СТОЛО'ВЫХ готовятся 
дешевые обеды. Всего же, по 
последним данным, сейчас в 
стране насчитывается более 
170 тысяч студентов, что почти 
в три раза больше, чем десять 
лет назад. Молодые люди 
стремятся к знаниям. Казалось 
бы, можно радоваться этим ус
пехам. Однако все чаще на 
лицах студентов можно прочи
тать озабоченность. Их удру
чает вопрос о будущем. Сог
ласно далеко не полным дан
ным, в настоящий момент в 
стране насчитывается 40 тысяч 
человек, имеющих на руках 
диплом об окончании высшего 
учебного зазедения, которые 
не могут найти себе работы.

Общественность Марокко вы
ражает глубокую озабоченность 
тем, что специалисты с высшим 
образованием не могут приме
нить свои знания в жизни. Со
рок тысяч искалеченных судеб, 
пишет марокканская газета 
«Аль-Баян». Как не ужаснуться 
этой социальной драме? И при 
том надо помнить, что. для по
лучения высшего образования 
немало родителей должны бы
ли отказывать себе во многом, 
чтобы их сын или дочь учились 
в университете. А нередко слу
чалось, что в результате моло
дые люди не имели даже пер
спективы получить хоть самое 
скромное место работы с са
мым скромным жалобаньем, 
на которое можно было бы

еще одно нападение на Ли
вийскую джамахирию.

БРАЗИЛИА. Зверское пре
ступление совершили ультра 
из числа крупных землевла
дельцев в бразильском шта
те Акри. В пятницу ими был 
убит профсоюзный лидер без
земельных крестьян штага

Франсиску Мендес. За ним 
уже давно охотились мест
ные латифундисты. В усло
виях постоянных угроз рас
правы Мендес вынужден 
был переехать в город Рио- 
де-Жанейро.

Учитывая реальность на
висшей над профсоюзным 
лидером угрозы, около его 
дома были выставлены наря
ды военной полиции, однако 
и они нс смогли уберечь 
крестьянского вожака от по
кушения ультра.

(ТАСС).

содержать семью. «К сожале
нию, это участь тысяч людей, 
которые после долгих упор
ных лет учебы должны ока
заться на улице», — подчер
кивает газета,

«Необходимо взять в расчет 
законные требования нынеш
них студентов. Надо сейчас 
бить тревогу, ибо страна долж
на сегодня приложить свои 
усилия для того, чтобы разви
ваться завтра», — указывает 
«Аль-Баян».

В. КОСТЫЛЕВ, 
корр. ТАСС.

Рабат.

Калейдоскоп

Проблема быстрого распро
странения эпидемии синдрома 
приобретенного иммунодефици
та сплотила ученых и врачей 
всего мира в поисках путей 
для борьбы с этим страшным 
недугом XX века. Самое тяже
лое положение сложилось в 
США, где, согласно распрост
раненным на состоявшемся в 
Стокгольме 4-м международ
ном конгрессе по СПИД, каж
дые 14 минут фиксируется но
вый случай заболевания, и ес
ли подобная тенденция сохра
нится, то к 1992 году число 
заболевших достигнет 365 ты
сяч человек.

Ощутимых результатов в со
здании вакцины, которая смог
ла бы защитить организм че
ловека, добился ал/ериканский 
профессор Рональд Десрозьс 
из гарвардского университета, 
его многочисленные опыты нп 
мартышках дают обнадежива
ющие результаты.

НА СНИМКЕ: профессор 
Десрозье с ассистенткой.

Фотохроника ТАСС.

ДОМ ДЛЯ ПРЕЗИДЕНТА
ВАШИНГТОН. Какой город Со

единенных Штатов считает 
♦ своим домом» избранный 41-м 
президентом США Джордж 
Буш? Для миллионов американ
цев этот вопрос просто не сто
ит. Те, кто захочет написать 
письмо президенту, могут про
сто поставить на конверте ко
роткий адрес: Вашингтон, округ 
Колумбия, • Белый дом — и 
письмо попадет точно адре
сату. Однако почтовая служба 
США — ведомство точных оп
ределений. И именно поэтому 
его сотрудники долго ломали 
голову над тем, почтовая пе
чать какого города должна 
стоять на марке, готовящейся 
к выпуску 20 января в связи 
с днем инаугурации — торже
ственного введения президента 
в должность.

Претендентов было пять: Ва
шингтон, где уже долгие годы 
живет Буш — политический 
деятель; Хьюстон, в котором 
долгое время жил и работал 
Буш-бизнесмен, основавший в 
штате Техас компанию по бу
рению нефтяных скважин в 
море; Кеннебанкпорт, в штате 
Мэн, где находится загородный 
дом 41-го президента; Милтон, 
в штате Массачусетс, где ро
дился Джордж Буш; и, наконец, 
Гринуич, штат Коннектикут, где 
вырос Буш. Новый пре
зидент США поддерживает тес
ные связи со всеми этими го
родами. .Почтовая служба, дабы 
не обидеть ни президента, ни 
жителей этой «президентской 
пятерки», в конце концов ре
шила пойти на мудрый компро
мисс. 20 января на инаугура
ционных марках будут простав
лены почтовые штемпели всех 
этих пяти городов.

ЮБИЛЕЙНЫЙ ПАССАЖИР
СИНГАПУР. В Сингапурский 

международный аэропорт Чан
ги прибыл 4-миллионный пас
сажир в нынешнем году. Его 
встретили гирляндами живых 
цветов, традиционным китай
ским танцем львов. Счастлив
ца ждали также оплаченный 
на пять дней один из лучших 
номеров шикарной пятнзвезд- 
ной гостиницы «Шангри-ла» и 
4-дневный тур по достоприме
чательным местам этого госу
дарства. Кроме того, выведен
ный в местном ботаническом 
саду новый сорт орхидеи бу
дет назван в его честь.

♦4-миллионный посетитель 
для Сингапура, численность

населения которого составляет 
2,6 млн. человек, — знамена
тельное событие. Оно свиде
тельствует о растущей попу
лярности страны среди тури
стов», — говорится в опубли
кованном заявлении совета по 
развитию туризма, который 
принимал решение о том, как 
отметить «круглую цифру». По 
оценке совета, при сохранении 
темпов притока туристов в 
1990 году их количество мо
жет превысить 5 миллионов,

КАК СПАСТИ ЧЕРЕПАХ?
КАРАКАС. Угроза полного 

уничтожения нависла над пя
тью видами морских черепах, 
обитающих у берегов Венесу
элы (всего в мире их зафик
сировано восемь видов). Как 
заявило венесуэльское общест
во охраны природы, основная 
вина за истребление этих те
перь уже редких животных ло
жится на браконьеров. В нару
шение законов они бесконт
рольно отлавливают черепах, 
ценный панцирь которых идет 
на изготовление ювелирных из
делий. шкатулок и других по
делок.

По требованию прогрессив
ной общественности правитель
ство установило постоянную 
охрану мест обитания морских 
черепах в районе острова Мар
гарита. полуострова Паранагуа, 
в заливе Такаригуа и других 
местах.

УНИКАЛЬНАЯ ОПЕРАЦИЯ
ДЕЛИ. В Индии впервые ус

пешно. осуществлена уникаль
ная операция по лечению глу
хоты с помощью электронного 
преобразователя звуков. В хо
де операции, продолжавшейся 
свыше двух часов в делийской 
клинике по лечению глухоты, 
пациентке имплантировали уст
ройство. позволяющее преобра
зовывать звуковые сигналы в 
электрические импульсы. Они 
оказывают воздействие на ре
цепторные клетки во внутрен
нем ухе. Раздражение переда
ется затем в мозг. В течение 
реабилитационного периода, 
который, по мнению медиков, 
займет шесть месяцев, больная 
сможет полностью овладеть 
использованием электронного 
преобразователя и без труда 
воспринимать звуки большой 
и средней громкости. Срок дей
ствия устройства составляет 
от 5 до 10 лет, после истече
ния которого оно подлежит за
мене.

АВСТРАЛИЯ. Иногда фантазия модельеров превосходит все 
ожидания. Как. например, в случае с австралийкой Кэтти Пай, 
которая сшила костюм из... почтовых марок. Что же ее вдох
новило? Все очень просто: «Хотела, чтобы люди почаще рас
сматривали почтовые марки», — объяснила Кэтти. Блуза, 
как видите, в полоску: марки подобраны по цвету, На юбке 
марки с характерными австралийскими пейзажами, розами, 
рыбками и национальными мотивами. Как же они удержива
ются? Элементарно: поверхность, ткани пластиковая, и на нее 
наклеены марки. Эффектно и экстравагантно, но не будем ду
мать, что случится с платьем, если его хозяйку вдруг заста
нет дождь.

НА СНИМКЕ: австралийка Кэтти Пай в своем экстравагант
ном платье.

Фотохроника ТАСС.
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Ш
ЕСТЬСОТ экземпляров — 
тираж, конечно, крохот
ный. Тем не менее этот 
номер «Советского журнали

ста» в последние дни стал 
своего рода свердловским 
бестселлером. Учебная газета, 
выпущенная в свет студентами 
факультета журналистики 
Уральского университета, наш
ла своего читателя не только 
в э'ом вузе. Ее четыре мало
форматные странички посвя
щены в основном «неформа
лам». Здесь и «Дискуссионная 
трибуна», и «Мемориал», и 
«Возрождение»...

Последний двухколонник, 
ставший главной причиной 
столь нетипичного читательско
го внимания к учебному изда
нию, занимает материал «Как 
создаются мифы». Им сту
денты и завершили свою пер
вую в жизни самостоятельно 
сделанную газету.

Студенты ли? Вопрос не 
праздный. В студенческом 
списке работавших над номе
ром «Советского журналиста» 
фамилия автора «гвоздя» — 
И. Беспаловой — не значится.

Профессиональный журна
лист — нетипичный автор в 
учебной газете (на то она и 
учебная, чтобы дать возмож
ность проявить себя тем, кому 
еще только предстоит стать 
профессионалами). Но уж ко
ли так случилось, элементар
ная этика, на мой взгляд, тре
бует, чтобы вслед за подписью 
стояло: корреспондент «Вечер
него Свердловска», например, 
или «Камвольщика», или... Хо
тя бы так назваться: выпуск
ница факультета журналисти
ки 1982 годэ, кем и является 
И. Беспалова.

«Советский журналист» пред
почел ввести читателя в заб
луждение, стесняясь, наверное, 
того обстоятельства, что среди 
студентов, судя по всему, не 
нашлось охотника браться за 
рассказ об историко-культур
ном объединении «Отечество». 
Воспользовавшись помощью со 
стороны, редакция стыдливо 
завуалировала помош,ницу- 
журналистку.

А автор? Решила, видимо, 
сойти за студентку — ведь в 
это^а случае профессиональ
ные требования к материалу 
автоматически снижаются. Ну, 
учится человек, ну, не совсем 
разобрался в теме — научит
ся еще.

«Не учи ученого». Как тут 
не вспомнить старую поговор
ку...

Почему же именно сюда, а 
не в другую свердловскую га
зету отнесла И. Беспалова ру
копись? Да потому, наверное, 
что вряд ли какая-нибудь из 
редакций согласилась бы на
печатать на своих газетных 
страницах такое неоператив
ное, без малого на два года 
опоздавшее высказывание. 
Речь здесь идет о деятельно
сти «Отечества» в период с 
осени 1986-го до мая 1987 го
да.

Собственно о деяниях гово
рится совсем немного, в на
зывном порядке: участие в об
суждении проекта застройки 
площади 1905 года, «театраль
ная конференция», мимоходом 
упомянута живопись, за кото
рую как «за национальное до
стояние» также борется «Оте
чество*, но каким образом — 
неясно. Дотошно названы все 
заметки, все информационные 
сообщения, исходившие от ак
тивистов самого объединения 
(где, сколько раз.
менным интервалом). А вот 
хороши ли радиопередачи 
М. Пинаевой, заметка Н. Куле
шова, выступление Ю. Липат- 
никова — журналист опускает, 
словно очевидность. Отношение 
автора все же нетрудно опре
делить по ликующему воскли
цанию: «пробился-таки в
Зфир!» (о радиорепортаже).

Не забыты факты «снятия с 
эфира» радиорепортажа М. Пи
наевой «Реставрация памяти».

с каким вре- лицо и

НА ПЕРЕКРЕСТКАХ

путеводитель «на смену!»

В ЛЕСУ

РОДИЛАСЬ ЕЛОЧКА...
...Ну а что было дальше, 

известно, в общем-то любому 
дошкольнику. В результате 
же — таежные красавицы 
украшают сейчас многие 
площади областного центра.

Причудливое разноцветье 
огоньков в густой ароматной 
хвое, крутые, захватываю
щие дух горки, ледяные из
бушки и лабиринты, снеж
ные крепостные стены — все 
это влечет к себе тысячи ре
бят, да и многих людей по
старше.

В этот раз праздники от
крытия новогодних городков 
состоятся в пятницу, 30 де
кабря. Итак, в 18 часов вы 
можете прийти на площадь 
Субботников, ко Дворцам 
культуры — имени 50-летия 
и 60-летия Октября, по ули
це Стдрых большевиков к 
ДК УЭТМ. Несколько рань
ше, в 16 час. 30 мин. откро
ется и городок на площади 
Первой пятилетки.

Ну а что же «главная» ел
ка города, что на площади 
им. 1905 года? Здесь ново
годний городок, сооружен
ный по мотивам «Приключе
ний Буратино», ‘откроется 
большим представлением дет
ских самодеятельных худо
жественных коллективов так
же в 16.30.

нетипичная ситуация

ЧЕГО СТЕСНЯТЬСЯ 
В СВОЕМ ОТЕЧЕСТВЕ...

размагничивания телепереда
чи — о «театральной конферен
ции». Только вот главной при
чиной этого автор почему-то 
посчитала «залпы» по «Отечест
ву» центральной прессы, кото
рые, по ее выражению, «напу
гали» телерадиокомитет. Ни 
тени сомнения в качестве пе
редач, в полезности «конферен
ции». Ни слова о содержании, 
о том, что же на этой «конфе
ренции» происходило. То ли ав
тор там не была и пишет с чу
жого голоса, то ли была, да за
памятовала.

Й^РИДЕТСЯ вспомнить. Во- 
11 первых, меленькая не- 
* * точность в дате — об

суждение спектаклей «Сказка 
о царе Салтане» (оперный те
атр, режиссер А. Титель) и 
«Недоросль» (ТЮЗ, постановка 
Д. Астрахана), проходило не 
29, а 30 января 1987 года. Во- 
вторых, неточность значитель
ная — в определении этого 
обсуждения как «театральной 
конференции».

К театру оно имело отноше
ние лишь в той мере, в какой 
театр соотносится с нравст
венностью. Лидеры и активи
сты «Отечества» почему-то 
сочли необходимым противопо
ставить знанию о театре 
«здравое суждение, просто 
обыкновенный разум, коллек
тивное мнение, общественное 
мнение». Как будто знанию 
предмета все вышеперечислен
ное в цитате изначально чуж
до, а компетентность — бран
ное слово.

Не было обсуждения, не бы
ло полемики, не было спо
ра. Было подготовленное 
следствие, судилище «по 
делу» режиссеров, «посягнув
ших» на сокровища русской 
классики. И база была подве
дена соответствующая — не 
позабыли достать из сундука 
истории обветшалую кампанию 
по борьбе с космополитизмом 
и, отряхнув от пыли, препод
нести ее как передовое дости
жение.

Член Союза журналистов 
СССР Б. Панаев не погну
шался следующим доводом, 
доказывая идейную ущерб
ность постановщиков «Сказки о 
царе Салтане» (цитирую по 
расшифровке магнитофонной 
записи обсуждения):

— Царь Салтан — не тряпич
ник, не чревоугодник, а под
линный патриот. В жены он 
берет не ткачиху, не повари
ху, а девушку, которая пообе
щала родить ему богатыря, за
щитника родной страны... Пред
ставьте, кому-то из постанов
щиков спектакля сообщили, что 
жена родила «не мышонка, не 
лягушку, а неведому зверуш
ку». Вполне вероятно, что тут 
же последовал бы приказ: «и 
царицу, и приплод тайно бро
сить в бездну вод». Царь Сал
тан решил по-иному...

А вот инженер Ю. Земля
ков анализирует оформление 
«Сказки...»:

— Какая-то русалка, если 
посмотришь на хвост... Русал
ка имеет крылья и плюс ко 
всему у нее ручки червеоб
разные. непонятные. С другой 
стороны, если посмотришь на 
это вроде бы женское лицо, то 
увидишь восточное бородатое 

какие-то головки-луков
ки церквей...

Видимо, этот ярый побор
ник русской культуры или за
был, или не видел кар
тину Васнецова, где сказочная 
птица Сирин — ну точь-в- 
точь эта «русалка».

«Простые зрители», как гор
до они себя именовали, не 
случайно сосредоточились на

НОВЫЙ год

ПОХИММАШЕВСКИ
Где и как встречать Но

вый год? Традиционно это 
праздник домашний, когда 
за гостеприимным, уютным 
праздничным столом собира
ются родные и друзья. Ну а 
если по каким-нибудь при
чинам вам некуда пойти, а 
общение только с телевизо
ром и четырьмя стенами 
особого удовольствия не до
ставляет?

Похоже, для;жителей Хим- 
маша такой проблемы не су
ществует. Уже не первый 
год здесь можно встретить 
Новый год во Дворце куль
туры имени 50-летия Октяб
ря.

Итак, что же предложат 
во Дворце культуры в ново
годнюю ночь? Вход сюда от
крыт с 21 часа. И пока соби
раются гости, каждый смо
жет принять участие в лоте
рее и, если повезет, выиграть 
даже чайный сервиз. Дума
ем, не останется без внима
ния и фотоателье «Сказ
ка» — ведь пользуясь его 
услугами (а заодно и карна
вальными костюмами ДК), 
можно превратиться, правда 
лишь на фотографии, в ска
зочных героев.

А в 22 часа — вновь сказ
ка. Это молодежный театр- 
студия «На Химмаше» пока
жет «Сказку о царе Салта
не». Но «добрым молодцам 
урок» будет недолгим, и уже 
в начале двенадцатого все 
рассядутся за столики в трех 
залах, где, конечно же, есть 
нарядные елки, есть где по
танцевать. 

изобразительном решении 
спектакля. Музыка, режиссер
ская трактовка — нечто эфе
мерное, их «за хвост», как 
«русалку», не ухватишь а вот 
декорации — это уже мате
риально, вещественно. И хо
дили по рукам «вещ. доки» — 
любительские снимки, за
печатлевшие детали оформле
ния, которые рассчитаны на 
восприятие из зала, а не на 
разглядывание в лупу. И вы
ходили к микрофону «обще
ственные обвинители» вроде 
журналиста Н. Кулешова, без 
затей призвавшего:

— Может, обратиться в суд? 
За-агитацию фашизма? — и 
объявил увиденное на сцене 
«преступлением перед Родиной, 
перед нацией».

Можно было бы расхохотать
ся. Ведь на троне, где в пер
вом действии восседают ма
ленький Гвидон и его мать — 
узор, более всего напоминаю
щий не свастику, что усмот
рели «прокуроры», а детскую 
ветряную вертушку. А во вто
ром действии — на острове 
Леденец, куда волна выбра
сывает злополучную .бочку, ве
село крутятся такие же цвет
ные вертушки с серебряными 
хвостами из елочного дождя 
над детским «леденцовым» го
сударством. Здесь все жите
ли — ребятишки (и играют их 
в спектакле дети), здесь празд
ничное волшебное царство 
детства и мечты. А «преслову
тая», звезда, наклеенная на го
ловной убор, предъявленный 
«свидетелями обвинения» как 
доказательство сионистских 
устремлений постановщиков, 
образуется отнюдь не нало
жением равносторонних тре
угольников. Такими же — 
только золотыми — звездочка
ми украшены бирюзовые ку
пола древних храмов в Загор
ске. Звезду, кстати, даже из 
первых рядов партера не раз
глядеть, — блестящее пятно.

Можно бы рассмеяться, да 
что-то не получается — уж 
очень невеселые выводы сде
ланы по поводу политической 
«неблагонадежности» создате
лей спектакля,

СПЕКТАКЛЬ «Недоросль» — 
другой объект, подверг
шийся следствию и су

ду. — куда более уязвим в 
своем художественном качест
ве. Интересные находки режис
сера часто не подкреплены ак
терской игрой, адекватной за
мыслу. Спектакль по фонвизин- 
ской пьесе мог бы быть куда 
смелее, острее, проблематич
нее. чем рн есть.

Но не сб этом, увы, говори
ли оппоненты спектакля. Воз
мущались. что ничего нс узна
ешь из него о жизни XVIII ве
ка, что герои его выглядели и 
двигались на сцене совсем не 
так, как в позапрошлом веке. 
Но, позвольте, чтобы получить 
это знание, следует в музей ид
ти, а не в театр. Обижались за 
«русское дворянство» — то 
есть за Скотининых и Проста
ковых, почему их, живущих в 
«век просвещения», показали 
столь дремучими. Расстраива
лись не на шутку, что Митро
фанушку «выставили дебилом», 
словно у Фонвизина этот ма
лый — образец интеллекта.

Не на знание театра, не на 
уважение к искусству опира
лись, организуя это обсужде
ние, активисты объединения. 
Их опора — невежество, кото
рое, если как следует «подо
греть» да «завести», становится 
агрессивным. Они как флагом 
размахивали своей «нетеатраль- 
ностью», лукаво рядились в 
рубища простачков (а ведь 
большинство выступавших —

• ХОККЕЙ

Наши 
за границей

Хоккеисты свердловского 
«Автомобилиста» 24 декабря 
вылетели в Москву, откуда 
отправились в западногер
манский город Франкфурт-на- 
Майне для участия в тради
ционном международном тур
нире. Кроме наших земляков 
на лед выйдут чехословац
кий клуб и две доманды хо
зяев поля. Следует отметить, 
что «Автомобилист» отпра
вился в поездку не совсем 
обычным составом.

Прежде всего, отсутствует 
главный тренер команды — 
заслуженный тренер РСФСР 
А. С. Асташев. Недавно он 
был назначен вторым’трене
ром олимпийской сборной 
СССР и поедет вместе с ней 
в Канаду, где планируется 
провести ряд товарищеских 
матчей наших олимпийцев. 
Среди кандидатов на поезд
ку — голкипер Андрей Зуев 
и форварды Сергей Осипов. 
Владимир Еремин, Дмитрий 
Попов. В числе наших спорт
сменов, отправляющихся за 
океан, будет и защитник «Ав
томобилиста», олимпийский 
чемпион Илья Бякин. Настав
ник ЦСКА В. В. Тихонов 
пригласил свердловчанина в 
свою команду, готовящуюся 
к матчам с сильнейшими 

люди с высшим гуманитарным 
образованием). Подчеркивали 
«несрежиссированность» сво
бодного обсуждения, но даже 
в радиопередаче «Реставрация 
памяти» было слышно, как у 
микрофона шуршали страни
цами заготовленных рефератов.

...Слушая в тот январский 
вечер потоки беспочвенных, не 
аргументированных достойно 
обвинений, обрушившихся на 
спектакли, я думала: «Ну, не 
может быть, чтобы всем в этсм 
зале не был близок, не понра
вился, попросту говоря. ни 
один из современных спектак
лей по классике. Пусть не в 
Свердловске — в Москвё. в Ле
нинграде... Ведь были же бес
спорные удачи...». И я смаза
ла:

— То. что вы не приемлете 
в постановках, что отвергаете, 
более-менее ясно. Но хотелось 
бы знать позитивную вашу про
грамму. Есть ли в советском 
театре за минувшее десятиле
тие спектакль по русской клас
сике, который отвечал бы ва
шим эстетическим критериям?

Из зала раздались реплики: 
«Провокационный вопрос!».

— Здесь не театральный лик
без, — строго пожурил меня 
председатель заседания Ю. Ли- 
патников. — Я не желаю отве
чать!..

— Что ж, не ответ — тоже 
ответ.

Мой вопрос и реакция на 
нЪго «Отечества» почему-то 
не уложились в авторскую 
концепцию радиопередачи. Не 
вошли сюда и многие самора- 
зоблачающие высказывания 
участников обсуждения, испол
ненные декларируемого «здра
вого смысла».

Сомнительное качество 
«конференции» — вот, навер
ное, причина, почему не с 
первой попытки вышла в эфир 
радиопередача о ней и не вы
шла вовсе телепередача с ее 
участниками.

С
ТОИТ ли ворошить все 
это снова? Но ведь 
И. Беспалова ворошит, и 
те, кто сегодня из рук в ру

ки передают номер газеты 
с материалом «Как создаются 
мифы», не будучи очевидцами, 
могут принять ее информацию 
за чистую монету. Возможно, 
молодым читателям в свое вре
мя не попали на глаза статьи 
в центральной прессе, в «Ве
чернем Свердловске», на ко
торые ссылается И. Беспало
ва, приступая и к перечисле
нию публикаций «contra».

Здесь телеграфный стиль 
журналистки обогащается эмо
ционально окрашенными опре
делениями и глаголами: «с мо
сковским апломбом автор раз
громил...» (о статье В. Кичина 
в «Советской культуре»), «ата
ковал московского гостя Ва
сильева... зацепил и зритель
скую театральную конферен
цию» (выступление В. Панпури- 
на в «Вечернем Свердловске»), 
«крайне негативно говорила о 
патриотическом движении во
обще» («говорила» Е. Лосото в 
«Комсомольской правде»)...

Ни цитат, способных вызвать 
доверие к авторской оценке, 
ни хотя бы краткого анализа 
публикаций, ни маломальской 
аргументации своего мнения. 
И повисший в вакууме не не
сущего содержательной инфор
мации текста скорбный вывод: 
«Так патриотическое движе
ние, набирающее силу незави
симо от «указаний сверху» — 
было скомпрометировано по 
всей стране».

Ну, зачем же сиротиться? 
Были публикации «рго» и не
однократно, причем в изда
нии особо почитаемом члена-

клубами Национальной Хок
кейной Лиги (НХЛ). Думаю, 
что лед Северной Америки, 
ставший для Ильи «золотым» 
(Кадгари-88), поможет ему и 
в этом непростом турне.

Приглашение свердловских 
хоккеистов в сборные коман
ды (ведь и ЦСКА, по сути, 
является сборной СССР) по
четно, но это не могло не соз
дать и дополнительные труд
ности для «Автомобилиста». 
В отличие от ЦСКА, руковод
ство команды укрепило сос
тав только свердловчанами. 
Из «Луча» приглашена пер
вая тройка нападения. Игорь 
Логинов — Сергей Демень- 
шин —, Андрей Ягода. «Луч» 
практически выполнил свою 
главную задачу — закрепить
ся в первой лиге, поэтому 
надеюсь, что временная поте
ря лидеров не слишком ска
жется на его турнирном по
ложении. Свердловчанам ос
талось провести две игры 
СКА МВО (Калинин). Матчи 
прошли 25 и 26 декабря в 
Первоуральске. В этих играх 
«Лучу» достаточно набрать 
всего два очка из четырех, 
чтобы команду можно было 
поздравить с сохранением 
«прописки» в первой лиге. 
Кстати, в составе «Луча» сей
час тоже есть свой «сбор
ник». Защитник команды 
Владимир Каримов пригла
шен в юношескую сбо’рную 
СССР, готовящуюся к чемпи
онату Европы. Будем ждать 
от полномочных представи
телей свердловского хоккея 
отличной игры' на ледяных 
площадках мира. Успехов 
вам, уральцы!

ми «Отечества» — журнале 
«Наш современник». Он со
чувственно отнесся к их «те
атральным» исканиям, опубли
ковав выступление Б. Пинае- 
ва, не раз печатал отклики чи
тателей, поддерживающих эту 
позицию. А совсем недавно — 
в 10-м номере за этот год — 
в статье" М. Пинаевой «Здрав
ствуй, радостная Русь!» «Оте
чество» также не обойдено 
вниманием и добрым словом.

Вскользь упомянула И. Бес
палова о «московском госте» 
Д. Васильеве из «Памяти».’ Не 
то с тайной обидой за пос
леднего, объявленного в 
центральной прессе «наследни
ком черносотенцев», не то с 
желанием размежевать его и 
«Отечество». Но ведь встреча
ли, привечали, руку жали, ни
чем ему не возразили лидеры 
«Отечества» тогда — на прош
логодних апрельских «гастро
лях». Более того, когда в сту
денческом клубе СИНХа наш
лись люди, • решившие всту
пить в полемику с Василье
вым, устроители собрания бук
вально сгоняли их со сцены.

Если уж к кому и стоит пой
ти на выучку по части соз
дания мифов, так это к Василь
еву. Сколько он их нам под
бросил! И о якобы насильст
венно убиенном инородцами 
Есенине, и о «запрещенном» 
фильме «Лермонтов», который 
преспокойно в эти же дни шел 
в кинотеатре «Салют», и о «ма
соне» академике Д. С. Лихаче
ве...

З
АЧЕМ понадобилось' 
И. Беспаловой вновь об
ращаться к отработан
ным честно и объективно кол

легами темам? Сроки для по
лемики с ними явно упуще
ны.

Впрочем, автор вправе на
писать все, что ему заблаго
рассудится. Вправе отнести 
свою рукопись в любое изда
ние. Вправе, в конце концов, 
выступить полуанонимно — это 
дело совести. Но вот позиция 
«Советского журналиста», вы
пущенного под руководством 
доцента А. Ермакова и стар
шего преподавателя В. Зыко
ва, вызывает, мягко говоря, 
недоумение. Не внес ясности и 
лаконичный комментарий (при
вожу его полностью):

«От редакции: Приводящиеся 
в корреспонденции факты не
однозначны. По крайней мере 
часть событий была поводом 
для ожесточенных идеологиче
ских споров и выяснений граж
данских отношений в самых 
разных аудиториях и кабине
тах. вплоть до зала судебных 
заседаний. И отнюдь не всегда 
позиция активистов «Отечест
ва» выражалась в безупречных 
поступках. Думается. однако, 
что в условиях сегодняшнего 
интенсивного духовно-полити
ческого развития члены не
формального объединения име
ют право на новые оценки 
прессой их деятельности».

Сердобольный читатель мо
жет решить, что на «Отече
ство» некий недоброжелатель 
подал в суд. Не расстраивай
тесь, как раз наоборот: в ка
честве ответчиков выступали 
автор статьи «Отделить зерна 
от плевел» В. Панпурин и ре
дакция газеты «Вечерний 
Свердловск». Суд иск откло
нил.

Последняя же фраза коммен
тария напоминает душеразди
рающее признание унтер-офи
церской вдовы. Вот и расска
зали бы, коллеги, о новой де
ятельности «Отечества», если 
таковая имеется, и на ее осно
ве вынесли бы новую оцен
ку. А называть черное бе
лым — ей-богу, не ново.

Е. ШАКШИНА.

• ХОККЕЙ. ПЕРВАЯ ЛИГА

ДОСРОЧНО.
1. «Луч» — СК им. Урицкого 

5:3 (2:0, 2:0, 1:3).
«Луч»: Логинов, Каськов. Яго

да, Виноградов, Деменьшин, 
СК: Закамский, Соколов, Мака
ров.

2. «Луч» — СК им. Урицкого 
3:3 (2:2. 0:1. 1:0) «Луч»: Горбу
нов, Нелюбин, Васильченко, 
СК: Обрежа, Рахматуллин, Ве
селов.

3. «Луч» — СКА МВО (Кали
нин) — 5:5 (3:0, 1:4, 1:1) «Луч»: 
Хламов (2), Хазов, Митин, Хри- 
тошин, СКА: Яшин, Рачков (2), 
Фукс, Муравьев.

Ситуация, сложившаяся в 
западной эоне чемпионата 
СССР среди команд первой 
лиги, была для хоккеистов 
свердловского «Луча» совсем 
не простой. Соперниками 
уральцев в двух последних 
турах были СК имени Уриц
кого (Казань) и СКА МВО 
(Калинин). Четыре раза 
«Луч» играл в этом сезоне с 
казанцами и дважды с кали- 
нинцами. Итог встреч был 
неутешителен — одно очко 
из двенадцати. Настраивая 
команду на предстоящие мат
чи, ее наставники В. Про
кофьев, К. Кривохижин и 
В. Краев особое внимание 
уделили именно психологиче
ской подготовке.

Игры с СК имени Уриц
кого подтвердили, что коман
да — предельно мобилизо
ванная, настроенная на реши
тельную борьбу, способна на 
многое. «Со счетом 5:3 побе
дил «Луч», ■— объявил дик
тор стадиона после первой 
встречи, причем первую шай

Зимний полдень.

Андрей КОМЛЕВ

СКАЗ
Одарил меня автор-Игорь 
дефицитной нарядной

книгой 
про уральские самоцветы, 
перелистываю портреты.

И в одну галерею собраны—■ 
государственные персоны 
при звездах, в париках 

фасонных'.
Брюс, Татищев, Перовский, 

Строганов...
А за ними — живой, 

с натуры 
дедушка Татауров.
Только сильней сутулится— 
взят на Кузнечной улице. 
В детстве я видеть привык, 
как Николаю Дмитричу 
кто-то что-то пытается 

выкричать, 
и добрый глухой старик 
блаженно кивает на крик.
В черной кривой избушке 
на самоцветном закате — 
с верной своею старушкой, 
хитренькой бабой Катей... 
Да жили кругом бедновато 
в послевоенном

Свердловске, 
но соседи шептались 

рядом — 
будто бы дедушка с братом 
делали звезды кремлевские... 
Горный хрусталь 

березовский 
решили гранить, изумруды, 
к ним аметисты, топазы. 
В сорок пять суток 
гранильный окончили 

труд — 
правительственного заказа... 
Впрочем, соседи-свидетели, 
много ль чего мы знали? 
Только к его столетию 
кратко прочел в журнале — 
что у мастера высшего 

класса 
образованья три класса, 
из рабочей семьи 

многодетной, 
да на фабрику — 

девятилетним, 
а век доживали одни — 
сынов не дождав с войны... 
Был у дедушки опыт, 
дипломы имел 

иностранные — 
первую в девятисотом

бу гостям удалось забросить 
лишь в третьем периоде.

На повторную игру казан
ские хоккеисты вышли с 
твердым намерением взять 
два очка. В Первоуральск 
(где проходили эти матчи), 
гости приехали в ранге уча
стников предстоящего пере
ходного турнира за право вы
ступать в высшей лиге.

Ничья 3:3 оказалась в поль
зу «Луча». Как выяснилось 
несколько позднее, Василь
ченко забросил «золотую» 
шайбу. Дело в том, что ос
новной соперник свердловчан 
киевская ШВСМ, сыграв с 
ленинградским «Ижорцем» — 
4:2 и 4:6, потеряла шансы 
догнать «Луч». Таким обра
зом, независимо от исхода 
двух последних матчей опре
делились и победители и не
удачники зоны. Свердлов
ский «Луч» выступит в 
турнире десяти команд за 
седьмое - шестнадцатое ме
сто в первой лиге. Ничего 
не имея против команд, вы
нужденных сражаться в нем 
практически без всякой цели, 
отмечу, что абсурднее турни
ра в нашем хоккее еще не 
было. Как показала практи
ка предыдущих подобных 
турниров, команды-участни
цы ирпользуют его чуть ли не 
в качестве тренировочного: 
проверяют новичков, обкаты
вают молодежь, наигрывают 
новые сочетания игроков. 
Ставить какие-то спортив
ные задачи здесь бессмыс

делали карту Франции, 
«Карта индустриализации» 
В тридцать седьмом —

вторая, 
третью в пятидесятых — 
карту родного края.
На разноцветном мраморе 
рубинами — города... 
Не ездил мастер в Европу, 
не ездил почти никуда. 
А не понятый учениками 

молчун — огорчись, внушал: 
«Пошто загубил камень, 
в нем, поди, есть душа...» 
Л плохо учились ребята — 
не шел получать зарплату... 
«Карта

индустриализации» — 
наш всемирный престиж!— 
выставочными призами 
признали Нью-Йорк, Париж, 
встречал в эрмитажном 

зале — 
двадцать пять квадратов 
каменной мозаики, 
не знаю, сколько каратов 
на три с половиной тысячи 
в огранке аквамаринов, 
топазов и аметистов, 
да изумруды, рубины... 
Под ними — орлец, опал... 
Щедро дарил Урал!
Где-то меня озадачила 
среди витринных фигурок 
яшмовая собачка 
дедушки Татаурова... 
Слышал — в конце, как 

должное 
сквозь суету людскую — 
назначили в «Доме 

художника» 
квартиру и мастерскую. 
Да мастер остался вечно 
на старой своей Кузнечной... 
Помню еще, как умер 
дедушка Татауров, 
как его хоронили.
Был потом на могиле. 
Здесь, на Михайловском 

рядом 
с умершим рано братом... 
Горят кремлевскими 

звездами 
уральские самоцветы...
А баба Катя в Березовском— 
знаю от' бывших соседок — 
скоро вослед за дедушкой, 

да хоронить было не на что... 
Вспомнил про эти денежки, 
памятники не царские — 
выйдя на Новодевичьем 
к малой могилке 

Вернадского.

ленно. Экономия «разъезд
ных» денег, во имя которой 
была проведена перестройка 
первой лиги, на деле обора
чивается утратой зритель
ского интереса R никому не 
нужным матчам, пустыми 
трибунами во Дворцах спор
та. И все это происходит под 
лозунгами перехода спорт- 
сооружений на хозрасчет?!). 
Составители календаря се
зона придумали и еще одну 
«шутку». Участники «средне
го» турнира десяти выходят 
на старт без набранных ра
нее очков. С круглыми нуля
ми! Какой же игры, какой 
страсти, жажды борьбы мож
но ожидать от игроков 
команд, большинство из ко
торых задолго до окончания 
предварительного этапа обес
печивавших себе путевку в 
тихую срединную гавань? От
вет ясен — никакой. С этих 
же позиций следует посту
пать и хоккеистам «Луча». 
Коли составители дали 
команде такой прекрасный 
шанс, его упускать нельзя. 
Вернется ли в чемпионат дух 
спортивности — покажет сле
дующий сезон, а пока нам ос
тается поздравить бывшего 
дебютанта первой лиги — 
свердловский «Луч», ее иг
роков и тренеров с успешным 
дебютом и пожелать новых 
побед.

ю. ОВОДОВ.

• «СПОРТЛОТО»
Результаты 52-го тиража, со

стоявшегося 25 декабря 1988 
года:

♦ 6 из 45»: 20, 22, 26, 31, 42, 
45;

♦5 из 36»: 1, 21, 27. 30. 35.
(ТАСС).

Фото В. ЯКУБОВА.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО 

Сегодня СЕЛЬСКАЯ ЧЕСТЬ 
28-ХП СКАЗКИ ГОФМАНА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня ДИКАРЬ 
28-ХП ПАРИЖСКИЙ

УИК-ЭНД

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ 

28-ХП НИЩИЙ СТУДЕНТ 
29X11 утром НИЩИЙ

СТУДЕНТ 
вечером МЫМРА

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

Сегодня в 19 час. премьера
ОТЦЫ-66

28-ХП в 11 и 14 час.
ПОЮЩИЙ ПОРОСЕНОК 

в 19 час. СЛЕДСТВИЕ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

«ИСПОЛНИТЬ
ВСЯКУЮ ПРАВДУ...». 
«ВОРЫ В ЗАКОНЕ».

Сеансы: 11-30. 15-30. 19-30.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Она с мет

лой. он а черной шляпе... 
(стереоскопический).

СОВКИНО — Сладкие гре
зы (две серии).

САЛЮТ — Пираты Тихого 
океана (две серии). Боль
шая прогулка (две серии).

ТЕМП — Пока безумству
ет мечта.

УРАЛ — В джазе только 
девушки. Отступник (две 
серии).

ДК им. ГОРЬКОГО — Же
стокий романс (две серии).

МИР — Четверо друзей 
(две серии).

ДРУЖБА — Комиссар (две 
серии). Мальчик-солдат.

БУРЕВЕСТНИК — Четве
ро друзей (две серии).

СОВРЕМЕННИК —- Ско
рый поезд.

ЮЖНЫЙ — Потерпевшие 
с «Лигурии».

ЭКРАН — Ссуда на брак.

ДВОРЕЦ СПОРТА
По 30 декабря 

ГАСТРОЛИ 
ленинградской группы 

ДДТ.
Справки по тел.: 22-34-77. 

23-95-90.

УРАЛЬСКИЙ 
ПОЛИТЕХНИКУМ

ОБЪЯВЛЯЕТ
НАБОР СЛУШАТЕЛЕЙ 

на специальное отделе
ние техникума по пере
подготовке специалистов 
средней квалификации 
для эксплуатации, обслу
живания и ремонта элек
тронно - вычислительных 
машин по специально
стям:

электронно - вычисли
тельные машины, прибо
ры и устройства;

программирование для 
быстродействующих ма

тематических машин.
Срок обучения — 5 ме

сяцев с отрывом от про
изводства.

Начало занятий—5 января.
44<^4Р32КИ П° телеФ°нУ

ПОГОДА
28 — 29 декабря по обла- 

сти ожидается резкое похо
лодание. ночью до 20 — 25 
в горных районах до 30 
днем до 15 — 20. ветер, се
верный. 7—12 метров в се
кунду. Местами небольшой 
снег, ночью 28 декабря снег, 
метель, на дорогах сильная 
гололедица.
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